
Больше 
трехсот  
не собираться
При въезде в Белоруссию 
придется декларировать все, 
что дороже €300

С сегодняшнего дня власти Бело-
руссии ужесточают нормы бес-
пошлинного ввоза товаров для 
личного пользования. Тем, кто 
пересекает границу страны на ав-
томобиле и железнодорожном 
транспорте чаще чем один раз 
в три месяца, придется деклари-
ровать багаж, чей вес превышает 
20 кг, а стоимость — €300. По дан-
ным ”Ъ“, российские госорганы 
прогнозируют рост конфликтов 
белорусских таможенников с рос-
сиянами, а также увеличение чи-
сла административных дел в от-
ношении нарушителей.

Новые правила ввоза товаров для 
личного пользования устанавлива-
ются указом президента Белорус-
сии №40 от 11 февраля 2016 года, 
который вступает в силу 14 апреля. 
Россиянам, пересекающим грани-
цу с Белоруссией чаще чем один раз 
в три месяца и провозящим в багаже 
товары дороже €300 и весом более 
20 кг, теперь придется уплачивать 
таможенную пошлину — такой груз 
будут считать коммерческим. Ранее 
лимит составлял €1,5 тыс. и 50 кг со-
ответственно.

По данным 
”
Ъ“, российские госо-

рганы серьезно обеспокоены вли-
янием этой нормы на граждан Рос-
сии. «Существует целый ряд гра-
ждан, которые в силу географиче-
ского положения места проживания 
или рода деятельности осуществля-
ют многократный транзит через тер-
риторию Белоруссии»,— отмечает 
федеральный чиновник. Речь идет 
о жителях Калининградской обла-
сти, водителях-международниках, 
работниках поездных бригад, со-
трудниках турфирм и других, по-
яснил он. У них могут возникнуть 
сложности при уплате пошлины. По 
существующим регламентам росси-
яне могут подавать таможенную де-
кларацию только в РФ, поэтому това-
ры, которые нужно оформить, при-
дется перемещать транзитом из Бе-
лоруссии до российской таможни. 
И если окажется, что стоимость этой 
процедуры выше, чем цена самого 
товара, от него выгоднее будет отка-
заться. «При незнании и непонима-
нии норм указа российские физли-
ца могут привлекаться в Белоруссии 
к административной ответственно-
сти за недекларирование, в том чи-
сле при следовании через 

”
зеленый 

коридор“»,— рассказывает 
”
Ъ“ рос-

сийский чиновник.
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«Траст» на выдумки горазд
Претензии банка настигли бывших собственников в Лондоне 

Впервые в российской истории 
санации к бывшим владельцам 
банков, оказавшихся на грани 
краха, предъявлен иск о взы-
скании ущерба в Лондоне на ог-
ромную сумму почти $1  млрд, 
а их активы на ту же сумму за-
морожены Лондонским  судом. 
Именно так действует сани-
руемый ФК «Открытие» банк 
«Траст» в отношении бывших 
собственников.  Таким обра-
зом, успешный опыт судебно-
го  разбирательства с беглыми 
банкирами в Велико британии, 
наработанный Агентством по 
страхованию вкладов (АСВ) 
в ходе банкротства Межпро-
мбанка, оказался востребован 
частными санаторами в ходе 
оздоровления проблемных иг-
роков, а их шансы вернуть вы-
веденное из банка довольно 
велики.

О том, что санируемое банком 
«ФК 

”
Открытие“» с декабря 2014 

года ПАО «Национальный банк 

”
Траст“» начало судиться с бывши-

ми собственниками Ильей Юро-
вым, Николаем Фетисовым и Сер-
геем Беляевым и их женами в Лон-
доне, 

”
Ъ“ рассказали источники на 

рынке. По информации 
”
Ъ“, иск 

в Высокий суд Лондона о возмеще-
нии ущерба банку был подан 11 
апреля. В банке подтвердили эту 
информацию. В рамках этого иска 
«Траст» просит возместить при-
чиненный банку ущерб на сумму 
$830 млн на основании подозре-
ния о том, что господа Юров, Фети-
сов и Беляев, будучи владельцами 
банка, выдали кредиты подкон-
трольным им офшорным компа-
ниям на сумму около $900 млн (раз-
ница между этой суммой и суммой 
иска объясняется наличием неких 
залогов по ряду кредитов и потен-
циальной возможностью по взы-

сканию ряда долгов). В конечном 
итоге, по данным 

”
Ъ“, предпола-

гается, что эти кредиты осели на 
персональных банковских счетах 
или же были реинвестированы, 
в частности, в московскую недви-
жимость. Пока экс-владельцы бан-
ка были у руля, все эти кредиты об-
служивались через выдачу по це-
почкам подставных фирм новых 
кредитов от банка. После санации, 

когда цикл бесконечного перекре-
дитования был разорван, долги 
стали  неоплатными.

По данным 
”
Ъ“, свои требова-

ния в Лондонском суде «Траст» под-
страховал обеспечительными ме-
рами — предварительно получен-
ным там же приказом на арест ак-
тивов владельцев банка и их жен 
на сумму иска. Приказ об аресте 
был вынесен в феврале. Кроме то-
го, в конце января английский суд 
заблокировал продажу подкон-
трольного через третьих лиц экс-
владельцам банка портфеля сто-
личной недвижимости. Как ука-
зывают источники 

”
Ъ“, сделка за-

ключалась на нерыночных услови-
ях и предполагала обналичивание 
недвижимых активов и вывод по-
лученных средств.

«Решение (Высокого суда Лон-
дона.— 

”
Ъ“) о заморозке активов 

бывших акционеров 
”
Траста“ под-

тверждает, что суд считает обосно-
ванным рассмотрение вопроса об 
их персональной ответственности 
за кредиты, которые были выданы 
банком контролируемым ими ком-
паниям, а также за ситуацию, в ко-
торой 

”
Траст“ оказался в декабре 

2014 года и которая привела к необ-
ходимости его финансового оздо-
ровления,— сообщил 

”
Ъ“ директор 

блока специальных проектов бан-
ка 

”
Траст“ Николай Мыльников.— 

Восстановление проблемных акти-
вов является одной из важных со-
ставляющих проекта по санации 

”
Траста“. Мы ведем судебную ра-

боту в различных юрисдикциях — 
России, Великобритании, Швейца-
рии, на Кипре — и будем прилагать 
все усилия, чтобы добиться макси-
мальных результатов». В частности, 
по сведениям 

”
Ъ“, часть швейцар-

ских счетов также заморожена про-
куратурой Женевы, которая рассле-
дует дело о мошенничестве и отмы-
вании денег. В России в апреле 2015 
года возбуждено и расследуется 
уголовное дело о мошенничестве 
в особо крупном размере по факту 
фактического краха банка, в резуль-
тате чего его пришлось санировать, 
что обошлось государству в 127 мл-
рд руб. «При этом мы понимаем, 
что, несмотря на имеющиеся реше-
ния о заморозке и аресте активов, 
мы все еще находимся в начале пу-
ти. Это связано с тем, что с момента 
заморозки актива до его реального 
взыскания проходят годы»,— резю-
мировал господин Мыльников.

Если исходить из указанной 
в иске суммы ущерба, получается, 
что фактически весь корпоратив-
ный портфель «Траста» (на 1 дека-
бря 2014 года, то есть непосредст-
венно перед санацией, составлял 
53 млрд руб.) был выдан компани-
ям, связанным с совладельцами 
банка. Илья Юров вчера отказался 
от комментариев, сославшись на 
то, что его позицию должны пред-
ставлять адвокаты. С Николаем Фе-
тисовым и Сергеем Беляевым свя-
заться вчера не удалось. Считается, 
что первые два находятся в Лондо-
не, господин Беляев — предполо-
жительно в США.
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Причастны или нет бывшие 
собственники банка 
«Траст» к его краху, решит 
 Лондонский суд   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Турция выбрала 
убийственный аргумент
Ко всем осложнениям в отношениях с Россией  
Анкара добавила арест двух ее граждан

Вчера стало известно об аресте в Стам-
буле граждан России Юрия Анисимо-
ва и Александра Смирнова. Их обвиня-
ют в шпионаже, а также в причастности 
к убийству администратора запрещен-
ного в России экстремистского сайта 
kavkazcenter.com Абдулвахида Эдиль-
гериева в ноябре 2015 года. Сами об-
виняемые утверждают, что приехали 
в Турцию в качестве туристов и ничего 
криминального не совершали. По мне-
нию экспертов, турецкие власти могли 
организовать шпионский скандал, что-
бы восстановить политические контак-
ты с российской стороной, прерванные 
 из-за сбитого бомбардировщика.

Юрий Анисимов и Александр Смирнов 
были задержаны еще 4 апреля. В этот день 
они прилетели из Москвы в Стамбул, посе-
лились в одной из местных гостиниц, а за-
тем на такси отправились в расположен-
ный неподалеку городок Ялова. Вернув-
шихся оттуда россиян в гостинице уже жда-
ли сотрудники полиции и турецкой спец-
службы — Национальной разведыватель-
ной организации (Milli Istihbarat Teskilati, 
MIT). В полицейском участке, куда они бы-

ли доставлены, задержанным сообщили, 
что они подозреваются в шпионаже, а так-
же в причастности к убийству в Стамбуле 
Абдулвахида Эдильгериева — админист-
ратора сайта www.kavkazcenter.com (и его 
«зеркал»), который по заявлению Генпроку-
ратуры РФ был признан судом экстремист-
ским еще в 2011 году.

Господин Эдильгериев был застрелен 
1 ноября 2015 года недалеко от своего дома, 
когда возвращался из мечети с полуденной 
молитвы. Позже полицейские нашли пи-
столет, который использовал киллер, каму 
(японский боевой серп, которым преступ-
ник добил жертву), а позже и машину — на 
ней сообщник вывез исполнителя с места 
происшествия. Сама операция по розыску 
убийц получила кодовое название «Кама». 
Следует отметить, администратор прихо-
дился родственником Мовлади Удугову, од-
ному из идеологов чеченского сепаратиз-
ма, занимавшего в разное время высокие 
посты в правительстве Ичкерии — минис-
тра информации и печати и министра ино-
странных дел.
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Сопротивление 
недобросовестным 
покупантам
Дмитрий Медведев поручил ускорить реформу 
госзакупок и закупок госкомпаний

Как стало известно ”Ъ“, премьер Дмит-
рий Медведев поручил экономическому 
блоку Белого дома обеспечить полный 
переход закупок объемом 29 трлн руб. 
на электронные торги до 1 июля 2017 го-
да и дал два месяца на ужесточение пра-
вил выбора поставщиков в рамках зако-
нов о контрактной системе и о закупках 
госкомпаний (44-ФЗ и 223-ФЗ). Правила 
ужесточаются независимо от цены дого-
вора — вопреки пролоббированному ра-
нее «Газпромом» ограничению 200 млн 
руб. Перевод закупок унитарных пред-
приятий под действие закона  44-ФЗ уже 
вызвал резкое несогласие «Рос атома» 
и правительства Москвы.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался перечень по-

ручений по модернизации системы закупок, 
подписанный Дмитрием Медведевым 9 апре-
ля по итогам мартовского совещания с уча-
стием администрации президента, Минэко-
номики, ФАС, Госдумы и Минстроя (см. 

”
Ъ“ от 

19 марта). Премьер потребовал от подчинен-
ных ускорить перевод на электронные проце-
дуры всех видов закупок: переход на них бу-

дет возможен с 1 января 2017 года, а обязан-
ность их применять наступит для госзаказчи-
ков с 1 июля 2017 года (для муниципальных 
заказчиков — с 1 января 2018 года). По дан-
ным Минэкономики, объем закупок состав-
ляет 29 трлн руб. (6 трлн руб.— госзакупки 44-
ФЗ и 23 трлн руб.— закупки госкомпаний) — 
почти половину ВВП страны. Поправки к за-
конам о них (в том числе ко второму чтению) 
чиновники должны подготовить до июня, 
чтобы Госдума приняла их до конца сессии.

Наибольшее сопротивление вызвал вне-
сенный в Госдуму 5 апреля проект о перево-
де бюджетных закупок унитарных предпри-
ятий под действие 44-ФЗ. В 2015 году мэр Мо-
сквы Сергей Собянин пожаловался Дмитрию 
Медведеву на то, что через субсидии ГУПам 
строится более половины объектов адресной 
инвестиционной программы Москвы, в том 
числе метро, а предусмотренный 44-ФЗ пре-
дельный вес неценовых критериев при вы-
боре подрядчика — 40% — приведет к сниже-
нию качества строек и их затягиванию.
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Мэр попросил отсрочить рефор-
му до 2017 года хотя бы для ГУПов и 
МУПов городов федерального значе-
ния. Отсрочку в итоге получили все 
унитарные предприятия — но по по-
ручению премьера, теперь требова-
ния контрактной системы распро-
странят на автономные учреждения 
и фонды, и все эти заказчики лишат-
ся возможности получать из бюдже-
та субсидии на закупки, о непрозрач-
ности и бесконтрольности которых 
давно заявляло Минэкономики.

Против перевода своих ФГУПов 
под действие закона о контрактной 
системе 7 апреля выступил «Росатом» 
— директор департамента методоло-
гии и организации закупок госкор-
порации Роман Зимонас обратился 
в Минэкономики с просьбой освобо-
дить от новаций подведомственные 
госкорпорации 23 ФГУПа со статусом 
федеральных ядерных организаций 
(объем их закупок — 77,5 млрд руб.). 
Автор письма (копия есть у 

”
Ъ“) ссы-

лается на то, что ФГУПы активно уча-
ствуют в импортозамещении и выиг-
рывают на торгах крупных компаний 
подряды с «зачастую сжатыми» срока-
ми исполнения, а переход на 44-ФЗ 
сделает их неконкурентоспособны-
ми и сократит их выручку (в 2015 го-
ду она составила 183,8 млрд руб.). Не-
доволен «Росатом» и тем, что в рамках 
44-ФЗ будет сложнее отдавать подря-
ды единственным поставщикам. Од-
нако, по словам замглавы Минэко-
номики Евгения Елина, цель рефор-
мы—— вообще удалить ГУПы с кон-
курентного рынка: монополисты и 
предприятия, чьи функции, напри-
мер, в ядерной сфере, государство со-
чтет эксклюзивными, должны стать 

бюджетными учреждениями и не за-
ниматься бизнесом — а ГУПы, зани-
мающиеся коммерческой деятель-
ностью, должны быть акционирова-
ны и играть по общим правилам. 

Отметим, что, вопреки пожелани-
ям московской мэрии и «Росатома», 
премьер поручил еще больше сни-
зить долю неценовых критериев в 
госзакупках (до 20%) — и резко огра-
ничить возможность передачи под-
рядов единственным поставщикам. В 
том числе исключить передачу им суб-
подрядов, которые нельзя будет пере-
давать и аффилированным с генпод-
рядчиком юрлицам в рамках квоты 
для малого бизнеса. Отказалось пра-
вительство и от достигнутого ранее 
компромисса с «Газпромом» (см. 

”
Ъ“ от 

10 марта) ограничить ужесточение ус-
ловий закупок по 223-ФЗ стоимостью 
контрактов до 200 млн руб. Премьер, 
поддержав своего первого заместите-
ля Игоря Шувалова и главу ФАС Игоря 
Артемьева, велел распространить но-
вые правила на все закупки. 

К реализации всех этих мер уже к 
июню должны быть готовы будущие 
универсальные электронные пло-
щадки (ЭТП), которые станут операто-
рами не только госзакупок по 44-ФЗ 
и 223-ФЗ, но также приватизации и 
продажи имущества банкротов. Тре-
бования к таким ЭТП и их перечень 
должны быть внесены в правитель-
ство к июню этого года. По данным 
источников 

”
Ъ“ в правительстве, го-

сподин Шувалов уже предложил пре-
зиденту и премьеру выбрать три-пять 
универсальных операторов, что, по 
прогнозам чиновников, приведет к 
ротации действующей пятерки орга-
низаторов торгов по 44-ФЗ. 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург 

Сопротивление 
недобросовестным 
покупантам

Уточненный вариант макроэконо-
мического прогноза на 2016 год 
и сценарные условия на 2018–
2019 годы внесены Минэконо-
мики в правительство. По дан-
ным ”Ъ“, ни базовый сценарий, 
о котором вчера говорил министр 
экономики Алексей Улюкаев, ни 
два других не предполагают ис-
пользования новой версии «бюд-
жетного правила», на котором на-
стаивает Минфин,— цен нефти 
выше $50 за баррель в прогнозах 
Минэкономики нет.

О внесении в правительство уточ-
ненного прогноза Минэкономики 
на 2016 год и трехлетних сценарных 
условий господин Улюкаев заявил 
в ходе своего визита в Финляндию. 
Он также подтвердил сведения о воз-
можном переносе пересмотра бюд-
жета-2016 на ноябрь этого года (см. 

”
Ъ“ от 12 апреля), назвав это «очень 

ответственным решением» и объяс-
нив происходящее тем, что сокраще-
ние расходов уже произведено.

Речь идет о доведении в январе-
феврале Минфином до большинст-
ва бюджетополучателей лишь 90% 
лимитов расходов бюджета-2016. По 
оценкам рейтингового агентства АР-
КА, за первый квартал 2016 года бюд-
жет исполнен на 22,5% меньше, чем 
в законе,— то есть де-факто секвестр 
уже состоялся, и при сохранении ти-
пичной сезонности и тех же трендов 
федеральные расходы-2016 будут на 
3–4% меньше плановых. Впрочем, 

АРКА констатирует, что для сохране-
ния дефицита бюджета в 3% ВВП со-
кращение расходов должно состав-
лять не 3–4%, а 10–11%, а при теку-
щих нефтяных доходах дефицит со-
ставит до 5% ВВП.

Основные цифры апрельской 
версии прогнозов и сценарных ус-
ловий Минэкономики есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“. Алексей Улюкаев вче-

ра озвучил базовую версию прогно-
за: в нее заложена, как и в «целевую» 
версию, среднегодовая цена нефти 
в 2016 году $40 за баррель с ростом 
до $45 в 2017-м и $50 — в 2018–2019 
годах. Ведомство вернулось к техно-
логии прогнозирования 2000-х го-
дов: базовым выбирается неконсер-
вативный сценарий (консерватив-
ный предполагает рост цены неф-
ти с $25 за баррель в 2016 году до 
$35 в 2018-м), а целевой по вводным 
внешним параметрам не отличает-
ся от базового.

Согласно базовому сценарию, 
спад ВВП в 2016 году составит 0,3%, 
в 2017 году рост составит 1,4% ВВП, 
в 2018-м — 2,3% ВВП. Сверхопти-
мистичные взгляды Минэкономи-
ки на адаптацию экономики к низ-
ким ценам на нефть, впрочем, отра-
жает даже консервативный сцена-
рий со сверхнизкими ценами: даже 
в нем не прогнозируется рецессии 
в 2017 году, спад в 2016 году оцени-
вается в 2,1% ВВП, рост в 2017 г.— в 
0,9% ВВП, в 2018-м — 1,7% ВВП. Кон-
сервативный же сценарий предпо-

лагает более высокий, чем в базо-
вом и целевом, инфляционный фон 
в 2018 году, ускоряющийся спад ин-
вестиций (9,4% в 2016 году против 
3,1% в двух других сценариях), об-
вал курса рубля в 2016 году до сред-
негодового 80,5 руб./$ с восстанов-
лением до 76 руб./$ в 2017 году и до 
69,8 руб./$ в 2018-м.

Целевой сценарий Минэконо-
мики предполагает замедление ро-
ста в 2017 году в сравнении с базо-
вым (не 1,4%, а 1%), но более сильный 
(не 2,3%, а 3,3%) рост ВВП в 2017 го-
ду, строгое выполнение ЦБ целей 
по инфляции в 2018 году в 4% (базо-
вый сценарий предполагает, что ЦБ 
его не выполнит), «инвестиционный 
скачок» после 2016 года (2,5% приро-
ста в 2017 году и 6% — в 2018 году) 
и более крепкий рубль к 2018 году 
(54 руб./$). Какие меры заложены в 
«целевой» сценарий, пока неизвест-
но — судя по всему, это в том числе 
реализация предложений Алексея 
Улюкаева по агрессивному сниже-
нию ЦБ ключевой ставки. При этом 
формально сценарии Минэконо-
мики не вступают в противоречие с 
вновь предложенной накануне гла-
вой Минфина Антоном Силуано-
вым «бюджетной формулой» — сте-
рилизацией нефтедоходов при цене 
нефти выше $50 за баррель. Ведь да-
же целевой сценарий не предполага-
ет такой цены нефти, исходя из слов 
Алексея Улюкаева, ранее 2020 года.

Дмитрий Бутрин

Дешевая нефть лучше никакой
Минэкономики внесло в правительство  
уточненный макропрогноз до 2019 года

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 516,1

миллиарда долларов США составил объем накопленного внешнего долга РФ на 1 апреля 
2016 года, оценил вчера Банк России. Показатель остается на минимальном за последние пять лет уровне. 
Увеличение долга с 1 января 2016 года на $0,2 млрд стало следствием положительной валютной перео-
ценки, превысившей сальдо операций по погашению внешней задолженности, поясняет регулятор. Нефи-
нансовые компании за первый квартал 2016 года увеличили задолженность на 1%, до $346,1 млрд, банки 
снизили ее на 1,8%, до $129,4 млрд, а ЦБ — на 11,5%, до $9,8 млрд. Долг государства вырос на 0,8%, до 
$30,8 млрд. Доля обязательств банков и прочих секторов в структуре долга на 1 апреля составила 92,1%. 300
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Падение доходов  
заставляет граждан  
продавать валюту

Чистый спрос домохозяйств на на-
личную иностранную валюту (спрос 
минус предложение) продолжил со-
кращаться и в феврале 2016 года — 
он составил $300 млн, упав за месяц 
вчетверо, свидетельствуют данные 
Банка России (регулятор публикует 
данные о спросе на наличную валюту 
с задержкой, чтобы не оказывать су-
щественного влияния на котировки). 
«Чистый спрос был сформирован ис-
ключительно операциями с долларом 
США, а чистый спрос на европей-
скую валюту сменился ее чистым 
предложением»,— отмечает ЦБ. 
Общий объем спроса населения на 
валюту (покупки в банках, получение 
по конверсии и снятие с валютных 
счетов) составил в феврале $5 млрд, 
снизившись за месяц на 4% и на 
18% — за год. При этом покупки 
валюты в долларовом эквиваленте 
в феврале составили $1,6 млрд — 
это минимум за последние 13 лет, 
отмечают в ЦМАКПе. Предложение 

же валюты выросло за месяц на 18% 
— до $4,7 млрд, что на 34% меньше 
прошлогоднего показателя.

Снижение спроса граждан 
на валюту можно было бы объяснить 
пиковыми значениями, которых курс 
достиг в начале февраля, и после-
довавшим укреплением рубля: за 
январь 2016 года рубль к иностран-
ным валютам ослаб на 7,4%, за фев-
раль — еще на 1,7%, а за март 
укрепился на 8,8%. Впрочем, судя 
по замерам ЦБ, снижение деваль-
вационных ожиданий домохозяйств 
длилось недолго. Если с января 
по февраль доля респондентов, 
ожидающих укрепления рубля через 
год, увеличилась с 16% до 20%, то 
в марте она вернулась к 18%, а доля 
ожидающих девальвации рубля 
увеличилась с 29% до 32%.

Наиболее вероятными причина-
ми, по которым домохозяйства стали 
избавляться от наличной валюты, 
опрошенные ”Ъ“ экономисты назы-
вают сокращение доходов и нехватку 
рублей на текущее потребление. 
«Валюту граждан заставляет тратить 
отсутствие денег, а не перспекти-
ва укрепления рубля»,— говорит 
Сергей Пухов из Центра развития 
ВШЭ. Он, как и Игорь Поляков из 
ЦМАКПа, убежден, что в марте 2016 
года, несмотря на укрепление курса 
рубля, домохозяйства продолжили 
сокращать чистый спрос на налич-
ную валюту.

Заметим при этом, что аналитики 
разделились в отношении ожиданий 
динамики цен на нефть и курса 
рубля во втором квартале 2016 
года — одни ждут роста цены нефти 
по итогам переговоров нефтедо-
бывающих стран 17 апреля в Дохе, 
другие — резкого падения на фоне 
фиксации прибыли.

Алексей Шаповалов

ЧИСТЫЙ СПРОС НА ДОЛЛАР США
И ЕВРО В 2014–2016 ГОДАХ ($ МЛН)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Доллар США

Минэкономики перезапускает 
программу поддержки малого и 
среднего предпринимательства, 
существующую более десяти лет. 
Уже с 2017 года решение о субси-
дировании процентной ставки бу-
дут принимать не региональные 
комиссии, как сейчас, а банки, 
уполномоченные выдавать льгот-
ные кредиты. Предприниматели 
считают, что новый формат повы-
сит эффективность программы.

Как заявил вчера на XI ежегодной 
конференции «Финансы растущему 
бизнесу» глава департамента разви-
тия малого и среднего предпринима-
тельства (МСП) Минэкономики Мак-
сим Паршин, программа поддержки 
МСП с 2017 года будет переформати-
рована, а механизмы прямого субси-
дирования изменены. «Мы с ведущи-
ми банками обсуждаем включение в 
схему традиционной поддержки мало-
го бизнеса — субсидирования лизин-
га, процентной ставки по кредитам, 
приобретения оборудования,— самих 
банков, которые профессионально ра-
ботают с заемщиками»,— заявил Мак-
сим Паршин. Необходимость изме-
нения программы — она существует 
с 2005 года — поддержал вице-прези-
дент Сбербанка Андрей Шаров, кури-
ровавший ее в должности главы депар-
тамента госрегулирования Минэконо-
мики с 2004 по 2010 год. По его словам, 
форматы, придуманные 12 лет назад, 
устарели и «система поддержки, ког-
да субъектам РФ выделялись деньги 
на субсидирование процентной став-
ки, а в регионах собиралась комиссия 
и решала, каким проектам предоста-
вить финансирование, должна уйти 
в прошлое». Механизм, который при-

дет на смену, он описал так: в отобран-
ные банки приходит клиент, который 
по профилю подлежит субсидирова-
нию, банк по своим технологиям вы-
дает ему кредит, и тот автоматически 
получает субсидию. «Предпринима-
тель получает кредит в один клик, а 
это принципиально другие скорости 
господдержки»,— подытожил Андрей 
Шаронов, добавив, что Сбербанк рабо-
тает над развитием таких скоростных 
продуктов.

За время существования програм-
мы поддержки МСП (в ней участвуют 
все регионы) объем ее финансирова-
ния вырос в 12 раз — с 1,5 млрд руб. 
в 2005 году до 18,5 млрд руб. в 2015-
м. Около трети этих средств идет на 
прямое субсидирование МСП. Впро-
чем, из-за кризиса в 2016 году бюд-
жет программы был резко сокращен 
— до 11,1 млрд руб. Итоги конкурса 
за размер господдержки между реги-
онами в этом году еще не подведены.

Предприниматели новый формат 
поддерживают, но опасаются, что ре-
гионы, привыкшие распределять 
субсидии, будут против. «Возможно, 
эффективность программы выра-
стет, а банки смогут с помощью суб-
сидий поддержать инвестиционные 
кредиты, доля которых сокращает-
ся, что правильно. Идею надо обяза-
тельно обсудить с регионами»,— от-
мечает глава «Опоры России» Алек-
сандр Калинин, уточняя, что пока 
непонятно, кто и как будет распре-
делять лимиты между банками. Фи-
нансирование программы в «Опоре» 
называют недостаточным — возмож-
ную емкость рынка кредитования 
МСП там оценивают в 10 трлн руб.

Дарья Николаева

Льготный кредит  
в один клик
Малому бизнесу отформатируют  
программу господдержкиСергей Катырин, полтора месяца назад переиз-

бранный президентом Торгово-промышленной 
палаты (ТПП), готовит масштабные кадровые пе-
рестановки в высшем руководстве организации. 
Как стало известно ”Ъ“, на 20 апреля назначе-
но заседание совета ТПП, который может санкци-
онировать отставку трех из пяти действующих за-
местителей господина Катырина. Тогда же, как 
ожидается, произойдет назначение экс-председа-
теля Внешэкономбанка (ВЭБ) Владимира Дмитри-
ева вице-президентом палаты по взаимодействию 
с институтами развития.

О готовящихся масштабных перестановках в руко-
водстве ТПП 

”
Ъ“ рассказал источник, знакомый с ситуа-

цией, и подтвердил источник, близкий к совету палаты. 
Решения, как ожидается, будут приняты на ближайшем 
заседании совета, запланированном на 20 апреля,— на-
значение вице-президентов находится в его компетен-
ции. «Ротация в высшем руководстве ТПП давно назре-
ла: некоторые из вице-президентов сидят в этих креслах 
уже по 10–15 лет. Катырину придется пойти на рефор-
мы, чтобы справиться с мартовскими президентскими 
поручениями»,— рассуждает собеседник 

”
Ъ“. Напом-

ним, на прошедшем 1 марта VII съезде ТПП господин Ка-
тырин был переизбран главой организации, посетив-
ший форум Владимир Путин по его итогам подписал пе-
речень поручений.

Вчера один из членов совета подтвердил 
”
Ъ“, что по-

лучил приглашение явиться на заседание 20 апреля, но 
его повестка пока не поступала в рассылку. «Слухи та-
кие (о кадровых перестановках.— 

”
Ъ“) есть, но сегод-

ня в кулуарах говорят одно, а завтра — другое. Стоит до-
ждаться заседания»,— заявил 

”
Ъ“ источник в правлении 

ТПП. В пресс-службе палаты 
”
Ъ“ официально подтверди-

ли, что совет, на котором будут приняты кадровые ре-
шения, назначен на 20 апреля, отказавшись обсуждать 
персоналии.

Одно из самых ожидаемых кадровых решений — на-
значение Владимира Дмитриева вице-президентом ТПП 
по взаимодействию с институтами развития. О возмож-
ности его перехода в палату в конце февраля уволенно-
го указом президента из ВЭБа, 

”
Ъ“ писал 28 марта. Источ-

ники из окружения банкира тогда говорили, что он рас-
сматривает и другие предложения о трудоустройстве. 
Так, по словам одного из них, господину Дмитриеву 
предлагалось перейти на дипломатическую работу по-
слом в одну из стран ЕС, но он отказался. Источники 

”
Ъ“ 

в Белом доме и администрации президента утвержда-
ют, что в трудоустройстве господина Дмитриева прини-
мают участие и премьер-министр Дмитрий Медведев, и 
первый замглавы администрации президента Вячеслав 
Володин. Ранее собеседники 

”
Ъ“ говорили, что в пер-

спективе Владимир Дмитриев может возглавить орга-
низацию в случае, если Сергей Катырин станет бизнес-

омбудсменом вместо Бориса Титова, который планирует 
сосредоточиться на политической карьере в «Партии ро-
ста». Господин Дмитриев вчера был недоступен для ком-
ментариев.

В отставку, по данным 
”
Ъ“, могут уйти сразу три вице-

президента ТПП: Владимир Страшко, Александр Рыба-
ков и Георгий Петров (всего у Сергея Катырина пять за-
местителей). Один из них уже трудоустроен: в ТПП 

”
Ъ“ 

заявили, что вчера 73-летний господин Страшко реше-
нием совета директоров АО «Центр международной тор-
говли» (ЦМТ) назначен гендиректором общества, в ко-
тором у ТПП около 75%. Господа Петров и Рыбаков мо-
гут стать советниками нового главы ЦМТ, считает один 
из источников 

”
Ъ“. По его словам, на освобождающиеся 

позиции претендуют двое выходцев из ТПП: Владимир 
Падалко, сейчас возглавляющий департамент внешних 
связей и работы с деловыми советами, и Елена Дыбо-
ва, глава комитета по развитию частного предпринима-
тельства, малого и среднего бизнеса.

Елена Киселева,  
Дарья Николаева

Палата представительней
В ТПП готовятся кадровые перестановки

Экс-глава ВЭБа Владимир Дмитриев  
может стать вице-президентом Торгово- 
промышленной палаты по взаимодействию  
с институтами развития уже 20 апреля   
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Прокурор Крыма Наталья Поклон-
ская приняла решение приоста-
новить деятельность Меджлиса 
крымских татар на территории РФ 
до решения суда по делу о запре-
те этой организации. В постанов-
лении говорится, что прокурату-
рой «собрано достаточно доказа-
тельств», чтобы считать Меджлис 
экстремистской организацией. 
В Меджлисе решение надзорно-
го ведомства считают попыткой 
оказать давление на суд, который 
«забуксовал».

О том, что прокуратура Крыма при-
остановила деятельность Меджлиса 
крымских татар до решения суда по 
делу о его запрете, 

”
Ъ“ сообщил адво-

кат организации Джемиль Темишев. 
В решении надзорного ведомства на-
поминается, что 15 февраля в Верхов-
ный суд Крыма прокуратурой направ-
лено заявление о признании Мед-
жлиса экстремистской организацией 
и запрете ее деятельности на терри-
тории РФ. «Собранными доказатель-
ствами подтверждается, что дейст-
вия указанного общественного объе-
динения направлены на осуществле-
ние экстремистской деятельности»,— 
сказано в подписанном Натальей По-
клонской постановлении.

Отметив, что прокуратура имела 
право на такие действия по закону, го-
сподин Темишев заявил, что Меджлис 
как коллегиальный орган не ведет 
«чрезмерно активную деятельность», 
чтобы ее приостанавливать. «Есть от-
дельные деятели, которые находят-
ся за пределами Крыма и допускают 
определенные высказывания и поли-
тические действия. Но это их личная 
инициатива»,— сказал Джемиль Те-
мишев, имевший в виду председателя 
Меджлиса Рефата Чубарова и экс-лиде-
ра Мустафу Джемилева, которым на 
пять лет запрещен въезд в РФ. По мне-
нию адвоката организации, прокура-
тура Крыма приостановила деятель-
ность Меджлиса, потому что судебный 
процесс о его запрете «забуксовал».

Дело о признании Меджлиса экс-
тремистской организацией Верхов-
ный суд Крыма рассматривает с нача-
ла марта. Основной довод прокурату-
ры заключается в том, что Рефат Чуба-
ров и «лидеры Меджлиса» Ленур Ис-
лямов и Мустафа Джемилев органи-
зовали продовольственную и энер-
гетическую блокаду Крыма. Сторо-
на защиты утверждает, что господин 

Чубаров не уполномочен на эти дей-
ствия Меджлисом и совершает их по 
личной инициативе, а господа Дже-
милев и Ислямов вообще не являют-
ся членами этой организации. Пози-
цию прокуратуры поддержали глава 
Крыма Сергей Аксенов и спикер Гос-
совета республики Владимир Конс-
тантинов. Следующее заседание суда 
назначено на 15 апреля.

Член президиума Меджлиса крым-
ских татар Али Хамзин считает, что ре-
шением приостановить деятельность 
организации Наталья Поклонская пы-
тается оказать давление на суд, кото-
рый находится «в правовом тупике». 
Таким образом она «подсказывает су-
дьям решение». По его мнению, дей-
ствия прокурора инициированы из 
Москвы. «Запрет помешает нам про-
водить культурно-просветительскую 
и благотворительную деятельность. А 
больше мы ничем не занимаемся. На-
сколько это опасно для такого велико-
го государства, как РФ, пусть решают 
госпожа Поклонская и Кремль»,— ска-
зал Али Хамзин. Подобное решение 
«не придаст власти авторитета», счита-
ет господин Темишев. Ранее первый 
заместитель председателя Меджлиса 
Нариман Джелялов заявлял 

”
Ъ“, что в 

случае запрета организации ее члены 
будут действовать в Крыму как «гра-
жданские активисты».

Вадим Никифоров, 
Симферополь

Наталья Поклонская 
опередила суд
Прокурор Крыма приостановила 
деятельность Меджлиса

Накануне региональной парткон-
ференции «Единой России» в Се-
вастополе, которая состоится 
15 апреля, в отделении назрева-
ет конфликт. После выхода из по-
литсовета семи депутатов зак-
собрания—сторонников Алексея 
Чалого в отделении идет борь-
ба вокруг того, займут ли эти ме-
ста близкие к губернатору люди. 
Кандидат в депутаты Госдумы от 
Севастополя Владимир Киричен-
ко обвинил руководство отделе-
ния в нарушении устава «Единой 
России» из-за попыток ввести 
в состав политсовета кандидата 
в депутаты Антона Шкаплерова, 
которого публично поддержал  
губернатор.

В заявлении Владимира Киричен-
ко, направленном в федеральный ор-
ганизационный комитет по проведе-
нию предварительного голосования, 
говорится о «злоупотреблении руко-
водством севастопольского отделе-
ния 

”
Единой России“ своим долж-

ностным положением». Оно, как пи-
шет кандидат, «занимает соглаша-
тельскую позицию по отношению к 
правительству Севастополя в лице 
губернатора Сергея Меняйло», что 
проявляется в желании руководства 
отделения ввести в состав политсо-
вета космонавта, кандидата в депута-

ты Госдумы от «Единой России» Анто-
на Шкаплерова. О поддержке космо-
навта еще в январе публично заявлял 
губернатор города Сергей Меняйло: 
«Я хотел бы, чтобы наш город в Госду-
ме представлял севастополец, космо-
навт и Герой России Антон Шкапле-
ров». Включение в руководящие чле-
ны отделения человека, не являюще-
гося членом партии, противоречит 
уставу «Единой России», а для приня-
тия в партию, согласно уставу, канди-
дат должен пробыть ее сторонником 
не менее шести месяцев, пишет го-
сподин Кириченко.

Господин Шкаплеров такого ста-
жа не имеет. В этом он сам признавал-
ся на пресс-конференции по поводу 
выдвижения на праймериз «Единой 
России» 29 марта. Вчера он заявил 

”
Ъ“, 

что в партию уже принят. Уточнить, 
когда он написал заявление, он не 
смог. Точную дату принятия космо-
навта в ряды партии не смог припом-
нить и секретарь политсовета Борис 
Колесников. По его словам, это бы-
ло «через пару дней после 1 апреля». 
Первый зампред исполкома «Единой 
России» Константин Мазуревский 
сказал 

”
Ъ“, что, согласно положению 

«Единой России» о порядке приема 
в партию, шестимесячный стаж сто-
ронника может быть заменен «вре-
менем фактического участия вступа-

ющего во внутрипартийной жизни» 
(пункт 1.1 положения). При этом кан-
дидатура господина Шкаплерова, как 
говорится в заявлении, была предло-
жена для включения в руководящий 
орган отделения еще на заседании 
политсовета 1 апреля. Эту информа-
цию 

”
Ъ“ подтвердил Борис Колесни-

ков. По его словам, кандидатура кос-
монавта была поддержана единоглас-
но и рекомендована к включению в 
члены политсовета.

По сведениям 
”

Ъ“, появление 
письма связано с внутрипартийной 
борьбой вокруг десяти мест в полит-
совете. Восемь из них освободились 
после выхода 1 апреля восьми сто-
ронников экс-спикера заксобрания 
Алексея Чалого (семь депутатов мест-
ного парламента, а также директор 
музея «35-я береговая батарея» Вале-
рий Володин), еще два места были ва-
кантны. Владимир Кириченко отме-
чает, что причиной выхода сторон-
ников Алексея Чалого из политсове-
та стало желание господина Колесни-
кова исключить из политсовета Вя-
чеслава Аксенова — главу комитета 
заксобрания по бюджету. Однако Бо-
рис Колесников в разговоре с 

”
Ъ“ эту 

информацию опроверг. По его сло-
вам, еще в ноябре 2015 года контр-
ольно-ревизионная комиссия про-
водила проверку в отношении госпо-

дина Аксенова, но никаких действий 
по результатам этого предпринимать 
в отделении не собирались.

Собеседник 
”
Ъ“ в политсовете го-

ворит, что за активными нападками 
Владимира Кириченко на руковод-
ство отделения может стоять другой 
сильный кандидат в депутаты Госду-
мы — Дмитрий Белик, который за-
нимает сейчас должность замсекре-
таря политсовета. В случае если Бо-
рис Колесников введет десять но-
вых членов, близких к губернатору, 
господин Белик окончательно поте-
ряет влияние в структуре. Дмитрий 
Белик с июня 2013 по май 2014 года 
был зампредом администрации Cе-
вастополя, во время Крымской вес-
ны поддержал избрание народным 
мэром Алексея Чалого, но после на-
значения и. о. губернатора Сергея 
Меняйло ушел в отставку. Вчера он 
сказал 

”
Ъ“, что комментировать чу-

жие письма считает «не совсем кор-
ректным». На вопрос 

”
Ъ“, будет ли 

он предлагать на конференции свои 
кадры на ротацию, он ответил: «Я бу-
ду действовать в рамках партийного 
устава». 15 апреля следить за прове-
дением партконференции будет ку-
ратор Севастополя и Крыма в «Еди-
ной России», депутат Госдумы Вик-
тор Пинский.

Софья Самохина

Места сторонников Алексея Чалого  
в политсовете сопротивляются  
распределению
За них началась внутрипартийная борьба
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Фильм «Четвертая 
оборона Севастополя» 
посмотрят в ФСБ

На брифинге глава комитета заксобрания по 
градостроительству Вячеслав Горелов вчера 
рассказал о результатах парламентского рас-
следования о появлении фильма «Четвертая 
оборона Севастополя». Напомним, в фильме 
утверждается, что настоящими героями 
«крымской весны» в 2014 году были губерна-
тор города Сергей Меняйло и крымский пол-
пред Олег Белавенцев, а не экс-спикер зак-
собрания «народный мэр» Севастополя Алек-
сей Чалый. В начале февраля фильм демон-
стрировали в нескольких образовательных 
учреждениях Севастополя. В одной из школ 

его представлял директор департамента по 
образованию Севастополя Михаил Родиков.

Вчера Вячеслав Горелов заявил, что де-
путаты получили материалы, «которые за-
ставляют усомниться в том, что высшее 
должностное лицо Севастополя непричастно 
к созданию этого фильма». В феврале губер-
натор Севастополя Сергей Меняйло говорил 

”Ъ“, что «фильм с ним никто не согласовы-
вал» и он его не видел (см. ”Ъ“ от 9 февраля).

«Информация требует уточнения, но та-
кая работа выходит за рамки полномочий де-
путатов заксобрания, поэтому все материа-
лы, которые были выявлены в ходе депутат-
ского расследования, будут переданы в Фе-
деральную службу безопасности»,— отметил 
депутат. Ответить на вопрос ”Ъ“, что именно 
содержится в документах, он отказался, со-
славшись на то, что ему дали согласие толь-
ко на передачу материалов в следственные 
органы. Какие правительственные чиновни-
ки кроме губернатора фигурируют в доку-
ментах, депутат также говорить не стал. 
 Софья Самохина; Вадим Никифоров, 
Симферополь

Наталья Поклонская решила 
не дожидаться решения 
Верховного суда Крыма 
по Меджлису   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Его поздравляет член Совета федера-
ции, председатель правления Ночной 
хоккейной лиги Вячеслав Фетисов:
— Дорогой Андрей! Не в моих прави-
лах дарить комплименты по празд-
ничному поводу. Скажу просто: ты 
добросовестный и профессиональ-

ный руководитель и надежный това-
рищ. Мы-то знаем, как жестко лед 
проверяет людей на дружбу. Над-
еюсь однажды сыграть в хоккей с 
твоими сыновьями. С днем рожде-
ния! Удачи тебе и новых побед! Твой 
Вячеслав Фетисов.

Сегодня исполняется 46 лет 
губернатору Московской области 
Андрею Воробьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет заместитель руково-
дителя Федерального агентства по 
печати и массовым коммуникациям 
Владимир Григорьев:
— Глубокоуважаемый Анатолий Гри-
горьевич, примите искренние по-
здравления с днем рождения. Уверен, 
что все российское медиасообщество 
стоит за этим приветствием. Вас по 
праву называют легендой отечествен-
ного телевидения, и не одно поколе-
ние самых популярных телевизион-
щиков страны называет вас мэтром и 
своим учителем. Уже ученики ваших 
учеников руководят телевизионны-
ми каналами, а вы, к счастью, еще в 

строю и продолжаете радовать нас но-
выми проектами. Желаю вам крепко-
го здоровья и новых побед! Ожидаем 
от вас книгу откровений и указаний, 
осмысленных за многие десятилетия 
в профессии, которая поможет обре-
сти всем нам духовную зрелость, так 
необходимую для преодоления на-
ших суетных проблем.

Поздравления передает президент 
фонда «Общественное мнение» 
Александр Ослон:
— Дорогой мэтр, поздравляю и пре-
клоняюсь! Ваш Александр Ослон.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 79 лет 
генеральному директору 
«Общественного телевидения России» 
Анатолию Лысенко
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Главой нового миграционного глав-
ка МВД указом президента РФ была на-
значена Ольга Кириллова, ранее воз-
главлявшая столичное подразделение 
расформированной Федеральной миг-
рационной службы (ФМС) РФ. В МВД 
России ей ставят задачу окончательно 
избавиться от «очередей за госуслуга-
ми»; сама госпожа Кириллова заявила 
о желании первым делом «сохранить ка-
дровый состав» бывшей ФМС, штат ко-
торой сократят на 30%. Эксперты вспо-
минают, что миграционный контроль 
уже передавался в 2000-х в МВД и тот 
опыт был признан неудачным.

Министр внутренних дел Владимир Ко-
локольцев в среду представил подчиненным 
начальника нового главного управления по 
вопросам миграции МВД полковника Ольгу 
Кириллову. Уроженка Ростовской области, 
госпожа Кириллова с 1992 года работала в 
паспортно-визовых структурах ОВД Саха-
линской области, с 2006 по 2012 год возглав-
ляла местное управление ФМС, а последние 
четыре года руководила аналогичным ве-
домством в Москве. В частности, при ее не-
посредственном участии создавался мигра-
ционный центр в деревне Сахарово. По дан-
ным ФМС РФ, на март 2016 года в России на-
ходилось почти 9,9 млн иностранных гра-
ждан; на Москву и область приходится 35% 
всего миграционного потока.

Господин Колокольцев выразил надежду, 
что реорганизация упраздненной ФМС не 
скажется на «качестве услуг», наказав Оль-
ге Кирилловой на новом посту окончатель-
но избавиться от «очередей за госуслугами». 
Ольга Кириллова сказала о необходимо-
сти «не разрушить то, что мы строили». Она 
уточнила, что попытается «сохранить кадро-
вый состав» ФМС и будет «биться за каждо-
го сотрудника» (указом президента ее штат 
в структуре МВД сократят на 30%). Источник 
ТАСС в правоохранительных органах сооб-
щил, что сотрудники ФМС уже начали полу-
чать уведомления об увольнении и «неиз-
вестно, кто из них попадет в МВД».

По словам госпожи Кирилловой, ее глав-
ку сначала предстоит «определиться с са-
мой структурой». Как она будет выглядеть, в 
пресс-службах ФМС РФ и столичного управ-
ления ФМС пока не знают. Ранее в СМИ об-
суждалось, что МВД отойдут паспортно-ви-
зовые функции и контроль за нелегальной 
миграцией, тогда как надзор за трудовыми 
мигрантами отдадут Минтруду. В Минтруде 

”
Ъ“ вчера заявили, что знают о таком сцена-

рии «только из СМИ». Глава фонда «Миграция 

XXI век», бывший заместитель главы ФМС РФ 
Вячеслав Поставнин полагает, что «эта схема 
уже неактуальна, и все функции останутся у 
МВД». Назначение госпожи Кирилловой, по 
словам господина Поставнина, свидетельст-
вует о передаче на местах контроля за трудо-
вой миграцией региональным властям. «Это 
хорошо: местным властям проблемы мигра-
ции виднее»,— считает эксперт.

Владимир Колокольцев вчера охарак-
теризовал Ольгу Кириллову как «высоко-
классного специалиста», которого он вы-
брал, учитывая специфику ФМС. Так, ми-
нистр пояснил, что новый руководитель 
«прекрасно справлялась» с работой в сто-
личном регионе. Господин Поставнин го-
ворит, что Ольга Кириллова смогла хоро-
шо наладить взаимодействие с мэром Мо-
сквы Сергеем Собяниным и без рекомен-
даций градоначальника ее «кадровый ска-
чок в консервативную систему МВД вряд ли 
был бы реален». Секретарь общественно-
консультативного совета при столичном 
управлении ФМС Юрий Московский гово-
рит, что госпожа Кириллова уделяла боль-
шое внимание работе с общественностью.

Главу информационно-правового центра 
«Миграция и закон» Гавхар Джураеву насто-
раживает передача функций от ФМС в поли-
цейское ведомство. По ее словам, сотрудни-
ки МВД относятся к мигрантам с администра-
тивными нарушениями как к «закоренелым 
преступникам» и даже позволяют себе «чи-
тать националистические лекции» во время 
задержаний. Но назначение Ольги Кирилло-
вой госпожа Джураева приветствует, харак-
теризуя ее как «профессионала, сочетающего 
рациональный подход с гуманизмом».

Глава общественного совета при ФМС 
России Владимир Волох считает, что в но-
вом главке прежде всего усилят контроль за 
нелегальной миграцией. При этом эксперт 
вспоминает, что в 2002 году контроль за миг-
рационными процессами уже передавал-
ся МВД, и многие направления деятельнос-
ти остались без надлежащего надзора. «Ком-
плексное управление такими процессами 
— не совсем функция МВД. Тот опыт призна-
ли неудачным, и была создана самостоятель-
ная структура — ФМС»,— вспоминает госпо-
дин Волох. Впрочем, Вячеслав Поставнин 
связывает расформирование ФМС с ее фак-
тическим превращением в паспортно-визо-
вую службу, тогда как проблемами беженцев 
и вынужденных переселенцев занимались 
де-факто другие органы власти.

Александр Воронов,  
Валерия Мишина

Тамбовские единороссы  
отказали в регистрации  
на праймериз депутату Госду-
мы Роману Худякову, вышед-
шему из ЛДПР. Ему в вину по-
ставили выступление летом 
2012 года, когда он обвинял 
местные власти в принужде-
нии учителей к фальсифика-
ции выборов. Роман Худяков 
сказал ”Ъ“, что теперь, «как 
и планировал», будет участ-
вовать в кампании как само-
выдвиженец. Из самой ЛДПР 
были исключены также депу-
таты Ирина Чиркова и Дмит-
рий Носов — последний также 
заявился на праймериз «Еди-
ной России».

Представители оргкомитета 
праймериз вручили ему письмен-
ный отказ утром 13 апреля, ска-
зал Роман Худяков. «Мне постави-
ли в вину ряд давних высказыва-
ний, касавшихся методов органи-
зации местных выборов в Тамбов-
ской области. Мол, таким образом 
я порочил партию, от которой со-
брался выдвигаться. Они воспри-
нимают как оскорбление кон-
структивную критику»,— заявил 
господин Худяков. К примеру, 11 
июля 2012 года, после поселко-
вых выборов в Тамбовской обла-

сти, выступая в Госдуме, Роман 
Худяков рассказал коллегам, что 
лично поймал за руку учитель-
ницу на попытке вброса бюлле-
теней, а ее «пытались оправдать» 
находившиеся на месте депутаты 
Госдумы от «Единой России». «Я по-
говорил с ней один на один, уже в 
Следственном комитете, пытался 
выяснить, как она может учить де-
тей и так поступать? Она отвечала, 
что ее обязало начальство под уг-
розой увольнения»,— утверждал 

он. Отказ означает, что единорос-
сы воспринимают его как «серьез-
ного соперника», говорит депутат, 
оспаривать решение оргкомитета 
он не будет. Теперь господин Худя-
ков, как сообщал 

”
Ъ“ 9 апреля, на-

мерен собирать подписи 3% изби-
рателей Рассказовского одноман-
датного округа и идти как само-
выдвиженец. «Надеюсь, меня не 

”
забомбят“ административным 

ресурсом, как это сделали органи-
заторы праймериз»,— сказал он.

«Хотя им были представлены 
документы о выходе из ЛДПР, а 
также прочие документы для ре-
гистрации, федеральным оргко-
митетом была получена инфор-
мация о совершении Худяко-
вым действий, дискредитирую-
щих партию»,— заявил глава об-
ластного исполкома единорос-
сов Алексей Беляев. Партийцы 
остались недовольны «его крити-
кой как итогов выборов в Госду-
му 2011 года и обвинениями по-
бедивших кандидатов в неком-
петентности», так и «многими 
последующими высказывания-
ми». «Если мы его зарегистриру-
ем, нас не поймут члены и сто-
ронники партии»,— добавил 
глава регионального отделения, 
спикер облдумы Евгений Матуш-

кин. Теперь самым ресурсным 
претендентом на выдвижение от 
«Единой России» в округе являет-
ся бизнесмен и областной депу-
тат Александр Жупиков, считаю-
щийся хорошим знакомым экс-
губернатора Олега Бетина.

Господин Худяков объявил о 
выходе из ЛДПР на прошлой не-
деле, сославшись на то, что пар-
тия Владимира Жириновского 
не собиралась выдвигать его «по 
родной Тамбовской области». До-
кументы на праймериз он подал 
на прошлой неделе. В ЛДПР депу-
тата назвали «предателем», усом-
нившись в его успехе (см. 

”
Ъ“ от 9 

апреля). При этом высший совет 
ЛДПР решил исключить из пар-
тии не только господина Худяко-
ва, но также депутатов Госдумы 
Ирину Чиркову и Дмитрия Носо-
ва. Госпожу Чиркову — с форму-
лировкой «за совершение дейст-
вий, порочащих репутацию чле-
на ЛДПР» (руководство партии 
неоднократно объявляло о недо-
вольстве ею), а господина Носова, 
выдвинувшегося на праймериз 
«Единой России» в округе в Крас-
ноярском крае,— «за утрату связи 
с партией».

Всеволод Инютин,  
Воронеж

Дела ФМС передают  
в московские руки
В МВД отвечать за миграционный контроль  
будет Ольга Кириллова

Депутату Роману Худякову  
вспомнили старые обиды
Единороссы отказали ему в выдвижении на праймериз  
за «оскорбления» четырехлетней давности
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Центризбирком занялся  
обязанностями и жалобами

Центризбирком (ЦИК) утвердил обязанности членов ко-
миссии по направлениям деятельности, которые теперь 
стали более детализированы, и по регионам (см. ”Ъ“ от 
13 апреля). Как и писал ”Ъ“, новым главой аппарата стал 
экс-член ЦИКа от «Справедливой России» Сергей Дани-
ленко (вместо него партию в ЦИКе теперь представляет 
бывший вице-спикер Госдумы Николай Левичев). Сергей 
Даниленко заявил, что аппарату нужны «серьезные струк-
турные изменения», но перед выборами он бы «ограни-

чился шлифовкой». Элла Памфилова особое внимание 
намерена уделить работе с жалобами, так как до сих пор 
работа с ними была «очень затянута». Она пообещала 
ввести практику рассмотрения итогов реакции ЦИКа на 
жалобы на заседании. Одну жалобу ЦИК получил по пово-
ду праймериз «Единой России». Глава ЦИКа обратится к 
главе Подмосковья в связи с обращением из Раменского 
района (входит в Люберецкий одномандатный округ), где 
начальник управления территориальной политики попро-
сил глав муниципалитетов проинформировать о счетных 
участках для праймериз. Нарушение «дискредитирует 
проведение праймериз», заявила глава ЦИКа. Курируе-
мая главой ЦИКа Московская область и Санкт-Петербург 
— среди «проблемных регионов», куда наряду с Нижего-
родской областью (ее курирует Антон Лопатин) госпожа 
Памфилова собирается организовать «серьезный выезд 
членов ЦИКа». Она сказала ”Ъ“, что ЦИК уже направил 
письма петербургским властям по поводу приведения ре-
гионального законодательства в соответствие с феде-
ральным (см. ”Ъ“ от 7 апреля). Максим Иванов

Минобороны РФ создало комис-
сию для расследования гибели 
солдата Дмитрия Монастыренко, 
проходившего срочную службу в 
Оренбургской области. Ранее ко-
мандование части заявило род-
ным военнослужащего, что он 
покончил с собой, однако отчим 
погибшего солдата утверждает, 
что это не так.

О гибели Дмитрия Монастырен-
ко его отчим Сергей Кащеев расска-
зал вчера в социальных сетях. Дмит-
рий служил в части РВСН в городе Яс-
ный Оренбургской области. Он регу-
лярно звонил родным и рассказы-
вал, что служит нормально, но «его 
по-черному достает один офицер 
26 лет». «1 апреля он позвонил и со-
общил, что завтра уходит в наряд 
на четверо суток. А 4 апреля мы по-
лучили звонок с извещением, что 
наш сын покончил жизнь самоу-
бийством,— рассказал господин Ка-
щеев.— А еще несколько звонков с 
расспросами о наших с ним взаи-
моотношениях, о какой-то несчаст-
ной любви». Когда родные получили 
гроб с телом юноши, они обнаружи-
ли следы побоев: рассечена нижняя 
губа, разбито ухо. «На голове вмяти-
на и кровоподтек,— заявил Сергей 
Кащеев.— Такого удара достаточно, 
чтобы вырубить лошадь и, скрывая 
убийство, затолкать тело в петлю».

По словам отчима, он сообщал о 
жалобах Дмитрия руководству ча-
сти, однако информации не прида-
ли значения. «Все сослуживцы, с ко-

торыми сумела связаться наша дочь 
Ольга в соцсетях, и те, кто уже отслу-
жил, прямо высказывались о 26-лет-
нем старшем лейтенанте как о зве-
ре»,— утверждает Сергей Кащеев. 
По его словам, семья намерена про-
вести независимую медэкспертизу 
тела. В своей записи в соцсетях го-
сподин Кащеев обращается к мини-
стру обороны Сергею Шойгу и тре-
бует провести расследование гибе-
ли приемного сына.

«Пока мы только ждем результа-
тов, но я не выдержал и написал об 
этой истории. Потому что и без экс-
пертизы видно, что Диму избили 
до смерти,— рассказал вчера 

”
Ъ“ 

Сергей Кащеев.— Он стремился по-
пасть в армию и серьезно готовился 
к службе. Когда его не призвали вес-
ной 2015 года, я сам звонил в воен-
комат. Он не мог покончить с собой». 
По его словам, руководство части до 
сих пор не опросило его и других 
родственников о жалобах сына. «Де-
сять минут назад мне позвонил чело-
век, который представился полков-
ником той самой части,— рассказал 
господин Кащеев.— Он начал спра-
шивать, считаю ли я себя патриотом 
и зачем я распространяю информа-
цию о гибели сына. Потом он начал 
оскорблять, я бросил трубку. Я дей-
ствительно патриот, я сам бывший 
военнослужащий и любил армию. 
Просто хочу, чтобы мой сын был по-
следним, кто погиб в мирное время».

В Минобороны 
”
Ъ“ подтвердили, 

что Дмитрий Монастыренко прохо-

дил службу на ремонтно-техниче-
ской базе при одной из воинских ча-
стей города Ясный и погиб 4 апреля. 
Структурно база закреплена за 12-м 
главным управлением Минобороны 
РФ (отвечает за ядерно-техническое 
обеспечение и безопасность), одна-
ко находится в оперативном управ-
лении РВСН. По словам источника 

”
Ъ“ в Минобороны, сейчас специаль-

но созданная ведомственная комис-
сия пытается восстановить картину 
происшествия, допрашивая коман-
дование части и сослуживцев. Сто-
ит отметить, что в марте 2016 года 
в Оренбургской области случилась 
похожая история: рядовой Андрей 
Шлычков, служивший в воинской 
части №12128 в поселке Тоцкое, был 
обнаружен повешенным. Мать зая-
вила, что обнаружила на теле побои 
и синяки. Сейчас делом занимаются 
правозащитники.

«С 2008 года Минобороны не пу-
бликует официальную статисти-
ку по происшествиям такого рода, 
но по открытым источникам вид-
но, что в российской армии гибнет 
один военнослужащий в два-три 
дня»,— заявил член президентско-
го Совета по правам человека Сер-
гей Кривенко. «Действительно, не-
редки случаи, когда убийства про-
сто списывают на самоубийства, да 
и к качеству военного расследова-
ния остается немало вопросов»,— 
добавил правозащитник.

Александр Черных,  
Иван Сафронов

Солдат не вернулся из наряда
Родные не верят в самоубийство рядового Монастыренко

По сведениям ”Ъ“, участники движе- 
ния «Народный фронт» готовятся балло-
тироваться не только от партии «Единая 
Россия», но и от других партий, друже- 
ственных ОНФ,— «Справедливой Рос-
сии», «Родины», Партии пенсионеров  
за справедливость, «Патриотов России». 
Их общее количество может составить 
30–40 человек. В Госдуме «фронтовики» 
помогут «Единой России» составить пу-
тинское большинство, они уже получили 
рекомендации, как грамотно оппониро-
вать единороссам.

Участниками ОНФ являются несколько 
членов «Справедливой России», которые идут 
на выборы в Госдуму. К их числу относятся де-
путаты Госдумы Егор Тумусов (Якутия), Алек-
сей Казаков (Смоленская область), Михаил 
Емельянов (Ростовская область). Кроме того, 
членами центрального штаба ОНФ являются 
зампред партии «Патриоты России» Надежда 
Корнеева (она выдвигается по списку своей 
партии), а также глава «Родины» Алексей Жу-
равлев. Глава «Родины» баллотируется в 89-м 
Аннинском одномандатном округе Воронеж-
ской области. Помимо нескольких известных 
в регионе общественников конкуренцию ему 
составит депутат Госдумы единоросс Оксана 
Хоронжук (она еще не получила регистра-
цию на праймериз). «Журавлев — фаворит, но 
победа еще не гарантирована. Избирателям 
трудно объяснить, почему они должны, с од-
ной стороны, ставить галочки за список ЕР, а с 
другой стороны, голосовать в округе за оппо-
зиционного кандидата»,— заявил источник Ъ 
в региональной администрации.

Не исключено, что на выборы от других 
партий пойдут и некоторые из сопредседате-
лей региональных штабов. Надежда Корне-
ева подтвердила 

”
Ъ“, что «Патриоты» выдви-

нут члена регионального штаба ОНФ в Кур-
ской области — члена партии Геннадия Бае-
ва. В Свердловской области по одному из семи 
округов пойдет глава Российской партии пен-
сионеров за справедливость — лидер фрак-
ции в областном заксобрании Евгений Ар-
тюх. Он может встретиться в одном округе с 
другим известным свердловским депутатом, 
чемпионом по биатлону единороссом Серге-
ем Чепиковым. Пока нет данных об участии в 
праймериз «Единой России» главы Уральско-
го горного госуниверситета, доверенного ли-
ца Владимира Путина, сопредседателя штаба 
ОНФ в области Николая Косарева. Возможно, 
он пойдет на выборы не от «Единой России». 
Готовятся к выдвижению также несколько ак-
тивистов ОНФ от партии «Зеленые», которая 
имеет право выдвигать своих кандидатов на 
выборы в Госдуму без сбора подписей. В пар-
тии пока не говорят о конкретных субъектах 
РФ, скорее всего, это будут регионы, где необ-
ходимо перехватить протестную экологиче-
скую проблематику, которую активно исполь-
зуют кандидаты от партии «Яблоко». ОНФ на 
протяжении последнего года пытается занять 
нишу экологической защиты, провел форум, 
посвященный проблемам Байкала, экологию 
«фронтовики» обсуждали на встрече со своим 
лидером Владимиром Путиным, а сам прези-
дент объявил 2017 год годом экологии.

Источник в ОНФ говорит, что к выдвиже-
нию от конкурентов «Единой России» на вы-

борах в Госдуму готовятся от 30 до 40 «фрон-
товиков». Ранее ОНФ отчитался, что в реги-
ональных штабах состоят представители 23 
партий, включая парламентские. ОНФ пу-
блично не продвигает этих кандидатов, од-
нако они имеют право в избирательном бюл-
летене и агитационной продукции указать, 
что являются участниками «Народного фрон-
та» (следовательно, на них будет работать рей-
тинг президента). Но в округах такие «фронто-
вики» конкурируют с единороссами.

Единороссов это не смущает. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ секретарь генсовета «Единой Рос-

сии» Сергей Неверов, никому не запрещено 
указывать в бюллетенях членство в общест-
венной организации, в том числе в ОНФ. Не-
которые проблемы позиционирования ОНФ 
могут возникнуть лишь при неправильно 
выстроенной риторике. Партия и движе-
ние предъявляют себя избирателям как сто-
ронники Владимира Путина но, оппонируя 
друг другу, они не должны затрагивать в спо-
ре имя президента. По сведениям 

”
Ъ“, имен-

но такие рекомендации уже были даны ис-
полкомом движения всем участникам ОНФ, 
которые готовятся к выдвижению в Госдуму.

«Первый эшелон отсева — праймериз 
”
Еди-

ной России“, второй — более широкая конку-
ренция партий, члены которых входят в ОНФ. 
Но в этой конкуренции президент выведен за 
скобки, он вне критики. Для представителей 
ОНФ остается критика муниципальных, реги-
ональных властей и правительства»,— полага-
ет политолог Екатерина Курбангалеева.

Ирина Нагорных;  
Всеволод Инютин, Воронеж

Президентское большинство  
обеспечит Госдуме ОНФ
«Фронтовики» готовятся к выдвижению не от «Единой России»

Романа Худякова  
не пустили на праймериз 
грешки прошлого
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Как стало известно ”Ъ“, заместитель 
генпрокурора России Владимир Мали-
новский, направивший целую серию 
требований об устранении нарушений 
федерального законодательства, кото-
рые были допущены, по его версии, в хо-
де расследования уголовного дела вла-
дельца аэропорта Домодедово Дмитрия 
Каменщика, наконец получил на них от-
вет из СКР. Руководитель одного из след-
ственных подразделений комитета со-
общил господину Малиновскому, что все 
его доводы были тщательно проверены, 
но «своего подтверждения не нашли». Се-
годня суд рассмотрит ходатайство след-
ствия о продлении домашнего ареста го-
сподину Каменщику еще на три месяца.

Направляя требования председателю 
СКР Александру Бастрыкину, заместитель 
генпрокурора Владимир Малиновский до-
бивался освобождения Дмитрия Каменщи-
ка, а также бывших директора аэропортово-
го комплекса Вячеслава Некрасова, управ-
ляющего директора ЗАО «Домодедово Эр-
порт Авиэйшн Секьюрити» (обеспечивает 
безопасность аэропорта) Андрея Данилова, 
главы российского представительства ком-
пании Airport Management Company Limited 
(управляет Домодедово) Светланы Триши-
ной, а заодно и прекращения их уголовного 
преследования. Предприниматели обвиня-
ются в совершении преступления, предусмо-
тренного ч. 3 ст. 238 УК РФ (выполнение ра-
бот или оказание услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности, повлекшее по нео-
сторожности смерть двух или более лиц). В 
свою очередь, заместитель генпрокурора Ма-
линовский полагает, что в действиях обвиня-
емых вообще не было состава преступления.

По данным 
”
Ъ“, господину Малиновскому 

вместо Александра Бастрыкина ответил пол-
ковник юстиции Александр Прокопец, ранее 
возглавлявший расследование известного де-
ла банды «Цапки», а теперь руководящий од-
ним из следственных управлений ГСУ СКР. Го-
сподин Прокопец, рассмотрев обращения за-
местителя Юрия Чайки, ответил на них по-
становлением «О несогласии с требованием 
прокурора об устранении нарушений».

Как отметил господин Прокопец, в требо-
вании прокурора ставится вопрос об отмене 
постановлений о привлечении господ Камен-
щика, Некрасова, Данилова и Тришиной в ка-
честве обвиняемых «ввиду отсутствия доказа-
тельств прямой причинно-следственной свя-
зи между действиями указанных лиц и на-
ступившими последствиями в виде смерти 
двух и более лиц». Предъявленное им необо-
снованное обвинение, по мнению господи-
на Малиновского, повлекло незаконное же 
избрание фигурантам дела мер пресечения. 
Однако, указывает господин Прокопец, при-
веденные заместителем генпрокурора дово-
ды не соответствуют обстоятельствам, уста-
новленным в ходе следствия. В соответствии 
с ними в обязанности собственника аэропор-

тового комплекса и его подчиненных «вхо-
дило принятие необходимых и достаточных 
мер по обеспечению авиационной безопас-
ности». Однако предприниматели, полагает 
следствие, в условиях увеличившегося пас-
сажиропотока решили минимизировать рас-
ходы на безопасность, сократив количество 
сотрудников службы авиационной безопас-
ности, которые дежурят на входах в аэровок-
зальный комплекс. В результате, по версии 
СКР, техническому контролю с использова-
нием стационарных рамок металлоискате-
лей подвергалось от 0,5% до 2% входящих в аэ-
ровокзал. «Именно указанные обстоятельст-
ва, свидетельствующие о пониженной защи-
щенности международного аэропорта Домо-
дедово от актов незаконного вмешательства, 
послужили основанием для его выбора в ка-
честве места совершения теракта»,— счита-
ет господин Прокопец, отмечая, что этот вы-
вод подтверждается собранными по уголов-
ному делу доказательствами, в том числе по-
казаниями одного из осужденных пособни-
ков исполнителя теракта. Действия обвиняе-
мых предпринимателей, по версии СКР, при-
вели к увеличению «степени уязвимости аэ-
ропорта и оказанию услуг в области граждан-
ской авиации, не отвечающих требованиям 
безопасности», а уже это позволило террори-
сту Магомеду Евлоеву пронести в здание аэ-
ровокзала спрятанную под одеждой бомбу и 
произвести ее подрыв — 37 человек погибли, 
еще 170 получили ранения.

По данным же прокуратуры и защиты об-
виняемых, на момент теракта 100-процент-
ный досмотр посетителей аэропорта не был 
предусмотрен законодательством, а сотруд-
ники службы авиационной безопасности 
должны были проверять пассажиров уже в 
так называемой стерильной зоне — перед их 
посадкой в самолет.

Ссылку прокуратуры на фактически пре-
юдиционное значение решений двух мос-
ковских судов, отказавших пострадавшей 
от теракта Елене Криволуцкой в компенса-
ции морального и материального вреда за 
счет структур аэропорта Домодедово, пред-
ставитель СКР назвал необъективной, отме-
тив, что на момент судебных разбирательств 
уголовное дело по ст. 238 УК РФ еще не бы-
ло возбуждено. Таким образом, как сообщил 
полковник Прокопец, доводы заместителя 
генпрокурора были проверены, но «своего 
подтверждения не нашли».

Сегодня Басманный райсуд рассмотрит 
ходатайство СКР о продлении домашнего 
ареста Дмитрию Каменщику еще на три ме-
сяца (мера пресечения ему была избрана в 
феврале), а в ближайшие дни — аналогич-
ные ходатайства по другим фигурантам уго-
ловного дела. Представители Генпрокурату-
ры собираются добиваться освобождения 
обвиняемых не только в Басманном райсуде 
— они уже обратились с соответствующими 
представлениями в президиум Мосгорсуда.

Николай Сергеев

СКР не нашел ошибок  
в деле Дмитрия Каменщика
Ведомство Александра Бастрыкина  
не приняло доводы заместителя Юрия Чайки

СКР вынес постановление о привлече-
нии в качестве обвиняемого в неуплате 
налогов в особо крупном размере укра-
инского миллиардера Константина Гри-
горишина. Его российское имущество, 
включая квартиры в Молочном переул-
ке в центре Москвы, арестовано, а сам 
олигарх, скрывающийся за границей, 
может быть объявлен в международный 
розыск.

О сути претензий следователей управле-
ния по расследованию особо важных дел 
СКР к господину Григоришину стало извест-
но в среду, в ходе рассмотрения апелляци-
онных жалоб его адвокатов. Защитники на-
стаивали, что арест имущества бизнесмена, 
обыски и выемки документов в его структу-
рах являются незаконными. В ответ предста-
витель следственной бригады СКР Андрей 
Пономарев пояснил: уголовное дело по фак-
ту неуплаты налогов в особо крупном раз-
мере было возбуждено еще в прошлом го-
ду. Речь в нем идет о недоплатах в казну ООО 
«ПИК 

”
Создание“» по налогу на прибыль и 

на добавленную стоимость за 2009–2010 го-
ды более 675 млн руб.

Как пояснил представитель СКР, Конс-
тантин Григоришин являлся бенефициа-
ром ООО, привлекшим «к своей деятельнос-
ти Владимира Богатырева, которого назна-
чил на должность гендиректора общества». 
По его словам, 12 апреля было вынесено по-
становление о привлечении господина Гри-
горишина к уголовной ответственности в ка-
честве обвиняемого. Между тем сам он нахо-
дится вне пределов России, по вызовам сле-
дователя не является, а потому объявлен в 
розыск. Правда, соответствующего поста-
новления у сотрудников СКР с собой не ока-
залось. Впрочем, это не более чем формаль-
ность, а на данный момент уже не исключа-
ется возможность заочного ареста господи-
на Григоришина и его розыска по линии Ин-
терпола. При этом, как оказалось, еще в кон-
це прошлого года в качестве обеспечитель-
ной меры по ходатайству следствия Басман-
ный суд арестовал имущество Константина 
Григоришина — две квартиры в Молочном 
переулке по соседству с домом, где прожива-
ла обвиняемая по делу «Оборонсервиса» Ев-
гения Васильева, квартира на Большой Яки-
манке и коттедж в поселке Горки-2 в Один-
цовском районе Московской области. Все 
эти действия СКР и суда апелляционная ин-
станция признала законными, равно как и 
обыски. Отсрочка была сделана только по 
судьбе одной квартиры — представители го-
сподина Григоришина настаивали, что пра-
во собственности на нее еще в 2007 году бы-
ло передано сыну предпринимателя Ивану, 
а потому не имеет никакого отношения к 
уголовному делу. В итоге следователям дали 
время до 25 апреля, чтобы изучить соответст-
вующие документы.

Следователь Пономарев особо отметил, 
что преступные действия Константина Гри-
горишина, который числится в материалах 
дела как организатор аферы, и его предпо-
лагаемого подельника Богатырева «подтвер-
ждаются налоговым органом, которым бы-
ло возбуждено производство». При этом на-
до отметить, что претензии у ФНС к структу-
рам Константина Григоришина появились 

еще несколько лет назад. Именно тогда была 
выявлена недоимка по отчислениям в бюд-
жет за 2009-й и часть 2010 года. Тогда сумма 
ущерба оценивалась почти в 650 млн руб. Од-
новременно говорилось и о таких же недо-
имках за 2008 год. Причем за 2013 год недо-
имка составляла почти 1,8 млрд руб., из ко-
торых более полумиллиарда составляли пе-
ни и штрафы. ПИК «Создание» упорно суди-
лась с налоговиками, обжалуя их претензии 
в совершении правонарушений в арбитраж-
ных судах, но по большей части безуспешно. 
Как считали сотрудники ФНС, во всех случа-
ях речь шла примерно об одной и той же ма-
хинации. По их версии, схема ухода от на-
логов состояла в заключении фиктивных 
агентских договоров с компаниями-посред-
никами. В основном говорилось о поставках 
трансформаторного оборудования компа-
нии «Запорожтрансформатор» — одного из 
основных активов Константина Григориши-
на. В конце 2014 года ПИК «Создание» была 
признана арбитражным судом банкротом. В 

документах говорилось, что долг компании 
перед кредиторами составляет 1,972 млрд 
руб. При этом отмечалось, что «восстановле-
ние платежеспособности не представляется 
возможным», но признаков преднамеренно-
го банкротства все же не имеется.

Интересно, что деятельностью украин-
ского олигарха в России еще в конце 2011 го-
да интересовались оперативники управле-
ния «Т» Главного управления экономической 
безопасности и противодействия корруп-
ции МВД России, которые провели тогда ряд 
проверочных мероприятий. Однако тогда до 
возбуждения уголовного дела не дошло.

Напомним, что в конце прошлого года, по 
сообщениям украинских СМИ, в отношении 
Константина Григоришина было возбуждено 
сразу несколько уголовных дел, в том числе 
Государственной фискальной службой Укра-
ины,— о неуплате налогов его предприяти-
ями на сумму более $250 млн. После этого 
один из богатейших людей Украины (состо-
яние оценивается более чем в $1 млрд) Гри-
горишин, имеющий российское и кипрское 
гражданство, предпочел перебраться в США. 
По оценке экспертов, добиться его экстради-
ции оттуда Россия и Украина вряд ли смогут.

Владимир Баринов

С украинского олигарха  
в России взяли натурой
У Константина Григоришина за неуплату налогов арестовали недвижимость

По некоторым данным, выехав из Чечни, 
господин Эдильгериев какое-то время участ-
вовал в боевых действиях в Сирии на сторо-
не террористов, а вернувшись в Стамбул, за-
нялся администрированием сайта, который 
в России называют «рупором боевиков».

По данным турецкой полиции, господа 
Анисимов и Смирнов, использовавшие до-
кументы на другие имена, в прошлом го-
ду несколько раз посетили Стамбул. Одна-
ко в день убийства Абдулвахида Эдильгери-
ева россиян в Турции уже не было — они 
вылетели из страны за две недели до это-
го — 16 октября. 4 апреля, когда россияне 
снова прибыли в Стамбул, их фотографии, 
сделанные при прохождении паспортного 
контроля, сверили с имеющимися в базе 
данных лиц, подозреваемых в совершении 
различных преступлений. По версии турец-
кой стороны, фотографии совпали с изобра-
жением лиц, которые находились в опера-
тивной разработке по делу об убийстве го-
сподина Эдильгериева, что и стало пово-
дом для последующего задержания росси-
ян и ареста. Полиция подозревает, что они 
могли являться организаторами убийства.

Как считают в MIT, господа Анисимов 
и Смирнов вернулись в Турцию «для со-
вершения противоправных действий». По-
лиция сообщила, что у россиян были изъ-
яты «вещественные доказательства» этого: 
пять мобильных телефонов, несколько фле-
шек с фотосъемками в Стамбуле и других го-
родах, доллары США, а также удостоверения 
сотрудников Интерпола, оказавшиеся фаль-
шивыми. По словам полицейских, на элек-
тронных носителях могла находиться и дру-
гая «важная информация», но россияне пе-
ред задержанием успели ее стереть. Теперь 
специалисты пытаются ее восстановить.

Генконсул РФ в Стамбуле Андрей Подъе-
лышев сообщил, что он посетил господ Ани-
симова и Смирнова в СИЗО. По словам ди-
пломата, россияне утверждают, что приеха-
ли в Турцию в качестве туристов, и причаст-
ность к каким-либо преступлениям отрица-
ют. «У них есть адвокат, с которым консуль-
ство поддерживает контакты. Мы намерены 
следить за соблюдением прав и интересов 
обвиняемых, от которых пока жалоб на усло-

вия содержания не поступало»,— отметил го-
сподин Подъелышев. Между тем суд аресто-
вал обвиняемых на месяц, но в дальнейшем 
эта мера пресечения может быть продлена.

Стоить отметить, что убийства бывших 
чеченских боевиков в Турции совершались 
и раньше. Самый громкий инцидент прои-
зошел 16 сентября 2011 года, когда на выхо-
де из кафе в центре Стамбула были расстре-
ляны приехавший лечиться после ранения 
полевой командир Берг-Хаж Мусаев, входив-
ший в ближайшее окружение лидера чечен-
ских боевиков Доку Умарова, и двое его со-
ратников. Поймать по горячим следам убий-
цу не удалось. В полиции Турции тогда утвер-
ждали, что организатором преступления мог 
являться гражданин России Александр Жар-
ков, который вскоре после расстрела чечен-
цев улетел на родину. Отметим, что подроб-
ности этой истории активно публиковались 
на сайте kavkazcenter, утверждавшем, что 
расстрел в Стамбуле — дело рук «агентов ГРУ».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты сомневаются, 

что к ликвидации Абдулвахида Эдильгерие-
ва могли иметь отношение сотрудники рос-
сийских спецслужб. «Конечно, силовики за-
интересованы в ликвидации чеченских бое-
виков, которые, уехав за границу, продолжа-
ют сотрудничать с вооруженным подпольем 
на Северном Кавказе, но Эдильгериев слиш-
ком мелкая фигура, чтобы им занимались 
спецслужбы»,— заявил 

”
Ъ“ политолог Руслан 

Мартагов. По словам же турецкого журнали-
ста Яшара Ниязбаева, арест россиян турецкие 
власти могут использовать в политических 
целях. «Власти Турции ищут любой повод, 
чтобы восстановить прерванные с Москвой 
контакты, поэтому, на мой взгляд, и раздува-
ют скандал с задержанием российских шпио-
нов»,— заявил 

”
Ъ“ господин Ниязбаев.

Напомним, что похожая ситуация — за-
держание двух российских агентов Анато-
лия Яблочкова и Василия Пугачева, при-
знанных в 2004 году судом столицы Катара 
Дохи виновными в убийстве экс-президен-
та Ичкерии Зелимхана Яндарбиева,— раз-
решилась после переговоров президента 
Владимира Путина с эмиром Хамадом бен 
Халифой аль-Тани. Осужденных к пожиз-
ненным срокам в итоге отправили отбы-
вать наказание в Россию.

Муса Мурадов

Турция выбрала 
убийственный аргумент

с1

СКР обвиняет украинского миллиардера  
Константина Григоришина в неуплате 
налогов более чем на 675 млн руб.   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЯЛОВОГО

Мосгорсуд оставил в силе приговор 
бывшему гендиректору государствен-
ного научно-технологического центра 
(ГНТЦ) «Наука» при Минобрнауки Алек-
сандру Ситникову. Ранее Тверской суд 
столицы признал его виновным в хище-
нии средств центра, разрабатывающего 
и внедряющего перспективные образо-
вательные технологии, а также произво-
дящего техсредства для Минобрнауки, 
на сумму 121 млн руб. и приговорил к пя-
ти годам колонии общего режима. Кроме 
того, суд удовлетворил гражданский иск 
потерпевшей стороны на 172 млн руб.

В феврале 2016 года Тверской районный 
суд Москвы признал гендиректора Феде-
рального государственного научного бюд-
жетного учреждения (ФГНБУ) «Наука» Алек-
сандра Ситникова виновным по всем вось-
ми вменявшимся ему эпизодам особо круп-
ного хищения средств научно-технологиче-
ского центра (ч. 4 ст. 160 УК РФ). За каждый 
из этих эпизодов признавший свою вину 
62-летний подполковник получил по 2,5 го-
да колонии, а общий срок наказания путем 
частичного сложения и с учетом смягчаю-
щих обстоятельств, в том числе наличия ме-
далей СВР, грамот ФСБ и других ведомствен-
ных наград, составил пять лет.

• Федеральное государственное бюджетное 
научное учреждение «Государственный науч-
но-технологический центр 

”
Наука“» основа-

но постановлением Совмина СССР в 1989 году 
как Всесоюзный межотраслевой хозрасчет-
ный научно-координационный центр «Союз-
наука». В апреле 2011 года получило нынеш-
нее название. Находится в ведении Минобрна-
уки. Является некоммерческой организацией, 
выполняет заказы на научное прогнозирова-
ние и исследования, разработку и внедрение 
перспективных образовательных техноло-
гий, производство, поставку и сопровождение 
современных технических средств для Ми-
нобрнауки и других ведомств. В центре тру-
дятся 12 докторов наук, 42 кандидата наук, 
доля научных сотрудников в учреждении со-

ставляет около 82% от численного состава. 
Штат — до 500 человек. С 2014 года центр 
возглавляет Сергей Трофимов. Финансовые 
показатели не раскрываются.
Суд установил: Александр Ситников, за 

плечами которого, кстати, Военная инже-
нерная академия им. Можайского и Воен-
но-политическая академия им. Ленина, в 
бытность гендиректором ФГБНУ «Наука», на 
протяжении ряда лет, «действуя умышлен-
но, из корыстных побуждений, с использо-
ванием своего служебного положения, из од-
ного источника — кассы ФГБНУ 

”
Наука“, од-

ним и тем же способом — путем заключения 
с физическими лицами фиктивных догово-
ров и договоров подряда, совершил присво-
ение, то есть хищение, вверенного ему чу-
жого имущества, чем причинил учрежде-
нию ущерб в особо крупном размере». Фик-
тивные договоры, по версии следствия и су-
да, были заключены с шестью подрядчика-
ми. При этом суммы контрактов колебались 
в пределах от 2,5 млн до 16,5 млн руб. При 
этом во всех случаях, говорится в уголовном 
деле, все счета были оплачены и обналиче-
ны, а работы не выполнены.

Следует отметить, что еще на стадии след-
ствия гендиректор Ситников признал свою 
вину, раскаялся и заключил с прокуратурой 
досудебное соглашение. Кроме того, он дал 
показания на своих шестерых сообщников, 
уголовное дело в отношении которых было 
выделено в отдельное производство.

Защита гендиректора ФГБНУ «Наука» со-
чла приговор суда первой инстанции неза-
конным, необоснованным и подлежащим 
изменению. В своей апелляционной жало-
бе в Мосгорсуд адвокаты, в частности, выра-
зили несогласие с взысканием с Александ-
ра Ситникова 172 млн руб. в качестве ком-
пенсации причиненного им материального 
ущерба. По версии защиты, размер ущерба, 
определенного для погашения одним лицом 
в полном размере, слишком высок и Алек-
сандру Ситникову не под силу. Защита под-
судимого исходила из того, что из данного 

уголовного дела было выделено еще одно, в 
отношении шести предпринимателей, и по-
этому возмещение ущерба должно быть рас-
пределено между всеми. В связи с этим ад-
вокаты просили Мосгорсуд изменить приго-
вор Тверского суда, передав вопрос о возме-
щении ущерба гражданскому судопроизвод-
ству. В качестве альтернативы защита проси-
ла уменьшить сумму ущерба — до такой, ко-
торую господин Ситников способен пога-
сить. Частично позицию защиты в этом во-
просе поддержала и прокуратура. Однако су-
дебная коллегия Мосгорсуда нашла приго-
вор Тверского райсуда справедливым и со-
размерным содеянному и оснований для его 
изменения не нашла.

«Минобрнауки России, со своей стороны, 
держало ситуацию под контролем с момен-
та возникновения у следствия первых подо-
зрений в незаконной деятельности Ситни-
кова,— сообщила 

”
Ъ“ директор департамен-

та информационной политики Миобрнауки 
Анна Усачева.— Так, весной 2014 года Сит-
ников был отстранен от занимаемой долж-
ности на время проведения следственных 
действий. Впоследствии — осенью 2014 го-
да, когда подозрения стали обрастать реаль-
ными фактами, приказом министра Ситни-
ков был освобожден от занимаемой долж-
ности, а генеральным директором учрежде-
ния назначен Сергей Трофимов. При сотруд-
ничестве со следственными органами и под 
контролем нового, назначенного Минобр-
науки России руководства учреждения, ми-
нистерством весной 2015 года в учрежде-
нии была проведена выездная комиссион-
ная проверка финансово-хозяйственной де-
ятельности, определен размер предполага-
емого ущерба от действий Ситникова, что 
впоследствии легло в состав вынесенного 
судом Ситникову приговора, согласно кото-
рому учреждение признано потерпевшей 
стороной, а на Ситникова возложено обяза-
тельство выплаты ущерба в размере 172 млн 
руб. в пользу учреждения».

Юрий Сенаторов

Деньги ушли по «Науке»
Экс-глава научно-технологического центра осужден за хищения
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В Сирии вчера состоялись парла
ментские выборы — вторые за вре
мя гражданской войны в стра
не. Запад категорически отрицает 
их легитимность, в Москве же отно
сятся к голосованию «весьма спо
койно» и убеждены: оно не станет 
препятствием для нового раунда  
стартующих в Женеве под эгидой  
ООН межсирийских консультаций.  
Впрочем, уже вчера было ясно, 
что расчет российской стороны 
не оправдывает себя целиком. Оп
позиционеры из Высшего комитета 
по переговорам, сформированно
го под эгидой Саудовской Аравии, 
категорически отказались от пря
мых контактов с делегацией офи
циального Дамаска — хотя до это
го говорили о готовности обсуждать 
будущий «переходный орган управ
ления» страной напрямую с пред
ставителями сирийских властей. 
Успех предстоящего раунда пере
говоров поставили под сомнение 
в США, заявив: перемирие в Сирии 
находится на грани срыва.

«Хлипкий фасад  
демократии»
Вчера утром в Сирии открылось более 
7 тыс. избирательных участков. Людям, 
дошедшим до них, предстояло опреде-
лить, кто из 11 тыс. кандидатов войдет в 
Народный совет страны, состоящий из 
250 депутатов. Вечером власти Сирии 
объявили, что голосование продлева-
ется до полуночи в связи с «массовым 
притоком граждан на избирательные 
участки». «Это свидетельствует о жизне-
способности конституционных орга-
нов республики и также подтверждает 
решимость сирийского народа проти-
востоять начатой против него войне»,— 
прокомментировал ажиотаж глава МВД 
Сирии Мохаммед аш-Шаар.

Власти Сирии гарантируют: выбо-
ры в любом случае будут признаны со-
стоявшимися, поскольку проходили 
во всех регионах страны — за исклю-
чением подконтрольных террористам 
территорий в провинциях Ракка, Ид-
либ, а также в окрестностях городов 
Алеппо и Дейр-эз-Зор. Легитимности, 
по версии Дамаска, им придает и то, 
что возможность проголосовать была 
у находящихся на территории страны 
(в частности, в районе Тартуса и в Лата-
кии) беженцев. За рубежом голосова-
ние не велось.

На Западе вчерашние выборы вос-
приняли совсем не так, как власти Си-
рии. Представитель Госдепартамента 
США Марк Тонер заранее заявил: «Мы 
не будем рассматривать эти выборы в 
качестве легитимных. Они не представ-
ляют волю сирийского народа». Еще бо-
лее жестко в адрес Дамаска вчера вы-
сказались власти Великобритании. В 
заявлении правительства Дэвида Кэ-
мерона говорится, что решение сирий-
ского руководства о проведении выбо-
ров в раздираемой войной стране пока-
зывает, насколько оно «оторвано от ре-
альности». Сами выборы британский 
кабинет назвал попыткой возвести 
«хлипкий фасад демократии» и призвал 
«тех, кто поддерживает режим, особен-
но Россию» оказать давление на сирий-
ское правительство, чтобы оно подклю-
чилось к новому раунду межсирийских 
консультаций. О непризнании итогов 
голосования вчера также заявили в Бер-
лине и Париже.

По данным источника 
”
Ъ“, близкого 

к Кремлю, с Москвой проведение это-
го голосования не согласовывалось. 
Вместе с тем власти РФ комментиру-
ют выборы в куда более примиритель-
ном тоне. «Мы к ним относимся весьма 
спокойно,— заявил вчера глава МИД 
РФ Сергей Лавров.— Они обеспечива-
ют функционирование тех институтов 
управления в Сирии, которые предус-
мотрены действующей конституцией 
этой страны». Министр предположил, 
что выборы не станут препятствием для 
женевских консультаций, итогом кото-
рых, по его словам, должны стать новая 
конституция и проведение досрочных 
президентских выборов. «Пока этого не 
произошло, нельзя допустить правово-
го вакуума и вакуума в сфере исполни-
тельной власти в Сирии»,— заявил го-
сподин Лавров, пояснив: вчерашнее го-
лосование как раз и призвано предо-
твратить такой сценарий.

«Мы решили идти  
по пути поддержки закона»
Выборы отложили приезд правитель-
ственной делегации Сирии в Жене-
ву, притормозив начало нового раунда 
проходящих там межсирийских кон-
сультаций. Спецпредставитель генсе-
ка ООН по Сирии Стаффан де Мистура 
призывал делегацию Дамаска прибыть 
в Женеву до выборов, однако получил 
категорический отказ: в руководстве 
Сирии настояли, что возобновят свое 
участие в переговорном процессе не 
раньше, чем подведут итоги голосова-
ния. При этом в Дамаске признают: пе-
реговоры в Женеве вступают в критиче-
скую фазу. «Нам предстоят трудные пе-
реговоры»,— заявил Омар Осси.

Об этом среди прочего свидетельст-
вуют заявления оппозиции. Наиболее 
критически о вчерашних выборах ото-
звались в рядах Высшего комитета по 
переговорам (ВКП), представляющего 
в Женеве группу оппозиции, которая 
поддерживается Саудовской Аравией. 
Представитель ВКП Яхъя Ариди заявил, 
что победители выборов «были опреде-
лены еще неделю назад». При этом он 
бросил вызов главе МИД РФ: «Господин 
Лавров заявил, что не должно быть пра-
вового вакуума. А есть ли что-нибудь 
правовое, чтобы был вакуум?»

Куда более сдержанную позицию 
занимает поддерживаемая Москвой 
«группа Хмеймим». Она представляет 
интересы внутренней сирийской оп-
позиции и противостоит ВКП и дру-
гим группам, базирующимся за преде-
лами Сирии. «Мы первыми призыва-
ли бойкотировать все решения сирий-
ских властей, но решили идти по пути 
поддержки закона: эти выборы в инте-
ресах нашего государства»,— заявила 
представитель этой группы, замести-
тель генсека сирийского Комитета де-
мократического патриотического дви-
жения Мейс Креди, которая на днях по-
сетила Москву.

Прогнозы российской стороны о 
том, что выборы не окажут негатив-
ного влияния на возобновляющиеся 
в Женеве консультации, себя, похоже, 
не оправдали. Как ожидалось, на этом 
этапе враждующие стороны впервые за 
время текущего переговорного процес-
са перейдут к прямым консультациям. 
Ранее в рядах ВКП утверждали, что го-
товы напрямую общаться с сирийской 
правительственной делегацией. Одна-
ко вчера в руководстве «группы Эр-Ри-
яда» исключили возможность прямых 
переговоров, объяснив свое решение 
«неприемлемостью позиции Дамаска». 
При этом оппозиционеры подчеркну-
ли, что намерены обсуждать в Женеве 
только «вопрос о политическом пере-
ходе (власти в Сирии.— 

”
Ъ“) — и ниче-

го больше».
На просьбу 

”
Ъ“ прокомментировать 

перспективы создания переходного ор-
гана управления Мейс Креди из «груп-
пы Хмеймим» заявила, что оценива-
ет их критически. По ее словам, лю-
бые разговоры о создании в Сирии пе-
реходного кабинета подразумевают 
внешнее вмешательство — в то время 
как речь необходимо вести о «прави-
тельстве национального единства». Го-
спожа Креди настаивает, что решение о 
его формировании должно принимать-
ся силами внутренней оппозиции, а не 
групп, базирующихся за пределами Си-
рии. «Важно, чтобы международное со-
общество было готово выслушивать си-
рийцев»,— заявила 

”
Ъ“ оппозиционер-

ка, дав понять: надежды на скорый ком-
промисс между хмеймимской и эр-ри-
ядской группами остаются крайне при-
зрачными.

«У России есть  
один последовательный 
план»
Успех нового раунда женевского про-
цесса поставили под сомнение и в Ва-
шингтоне. Постпред США при ООН Са-
манта Пауэр заявила, что наступление 
правительственных войск в провин-
ции Алеппо может негативно сказаться 
на межсирийских переговорах. По за-
вершении проходившего за закрыты-
ми дверями заседания Совбеза ООН го-
спожа Пауэр сказала журналистам о по-
явившихся в последнее время «призна-
ках сползания (в области режима пре-
кращения огня и гуманитарной ситуа-
ции в Сирии.— 

”
Ъ“)». По ее словам, это 

ставит Стаффана де Мистуру «в деликат-
ное положение на переговорах» и «вы-
зывает тревогу». Россию Саманта Пауэр 
призвала оказать давление на прези-
дента Сирии Башара Асада — с тем, что-
бы его войска отказались от дальней-
шего наступления на Алеппо.

Американское издание The Wall 
Street Journal (WSJ) вчера фактически 
подтвердило, что США всерьез рассма-
тривают сценарий возможного срыва 
перемирия. По данным издания, Ва-
шингтон продолжает работу над «за-
пасным планом» — на случай, если в 
дальнейшем не удастся соблюдать ре-
жим прекращения огня. По данным 
WSJ, план «Б» подразумевает возмож-
ность поддержки сирийской оппози-
ции за счет поставок ей оружия, в том 
числе переносных зенитно-ракетных 
комплексов.

Комментируя эту информацию, за-
меститель главы МИД РФ Сергей Ряб-
ков заявил, что Москве «ничего не из-
вестно» о существовании этого плана, 
однако, если он действительно сущест-
вует, «это вызывает глубокую тревогу и 
разочарование». А пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков отметил: 
«У России есть один последователь-
ный план — способствовать мирному 
урегулированию сирийской пробле-
мы, последовательно вести дело в ру-
сле борьбы с терроризмом и способст-
вовать в этом сирийским легитимным 
властям».

Ольга Кузнецова

Состоявшиеся в среду в Южной Корее 
всеобщие выборы лишили правящую пар
тию «Сэнури» большинства в парламенте,  
которое теперь перейдет к левым силам. 
Позиции партии власти подорвали про
блемы в экономике, безработица среди 
молодежи и внутренние распри. Под угро
зой оказалась и победа кандидата от пра
вящей партии на президентских выборах  
2017 года. По мнению опрошенных ”Ъ“ 
экспертов, спасти ее могут только неожи
данные ходы — например, выдвижение 
на пост главы государства нынешнего 
генсека ООН Пан Ги Муна.

Вчера утром на улицах южнокорейских го-
родов можно было увидеть микроавтобусы, 
призывавшие граждан прийти на парламент-
ские выборы, несмотря на сильный дождь. 
Корейцы откликнулись на призыв: на участ-
ки, побив рекорд 12-летней давности, яви-
лись 58% избирателей. Их решение стало не-
ожиданностью. Соцопросы давали правящей 
консервативной партии «Сэнури» около 2/3 
мест в 300-местном парламенте. Но по резуль-
татам экзит-полов на вечер среды партия пре-
зидента Пак Кын Хе получила всего 132 кре-
сла, потеряв 25 мест и лишившись даже про-
стого большинства.

Второе и третье места заняли оппозицион-
ные Демократическая партия (предварительно 
получила 105 мандатов) и Национальная пар-
тия (36 мандатов). Обе политические силы име-

ют практически идентичные левоцентрист-
ские платформы, направленные на стимули-
рование занятости среди молодежи, развитие 
социальных программ и увеличение участия 
государства в экономике страны. По предвари-
тельным оценкам, минимальный барьер прео-
долевают две радикальные левые силы — Тру-
довая и Объединенная народная партии. Если 
расклад подтвердится, Южная Корея впервые 
за долгое время получит преимущественно ле-
вый парламент, где правящей партии «Сэнури» 
придется для проведения своей политики опи-
раться на независимых кандидатов.

«Помимо усталости, накопившейся за вре-
мя правления 

”
Сэнури“, большинство избира-

телей крайне недовольны экономической по-
литикой Пак Кын Хе,— сообщил 

”
Ъ“ профессор 

университета Кукмин Андрей Ланьков.— Эко-
номический рост в четвертой по размерам ази-
атской экономике составлял в период ее прав-
ления всего 2,9% в год, а безработица среди мо-
лодежи достигла 12,5%. Особенно не хватает ка-
чественных рабочих мест, нетрудоустроенны-
ми остаются выпускники вузов».

Среди других причин провала «Сэнури» экс-
перт назвал низкую явку сторонников правя-
щей партии. «Опросы предсказывали ей очень 
высокие цифры, поэтому многие просто успо-
коились и остались дома,— заметил Андрей 
Ланьков.— Но секрет в том, что в Южной Ко-
рее законом запрещено проводить соцопро-
сы по мобильным телефонам. А стационарны-

ми пользуются преимущественно сторонники 

”
Сэнури“ — пенсионеры и молодые матери». 

Свою роль сыграли и конфликты внутри пра-
вящей партии, из-за которых многие кандида-
ты в одномандатных округах решили баллоти-
роваться как независимые выдвиженцы бук-
вально за неделю до голосования.

Новый расклад в парламенте заставляет по-
другому взглянуть на грядущие президентские 
выборы, намеченные на декабрь 2017 года. По-
беда на них лидера «Сэнури» Ким Му Суна (Пак 
Кын Хе баллотироваться по закону больше не 
может) казалась предопределенной. Теперь 
же, по словам Андрея Ланькова, спасти ее мо-
гут только неожиданные ходы. «Активно обсу-
ждается кандидатура нынешнего генсека ООН 
Пан Ги Муна, у которого к выборам закончится 
срок полномочий»,— заметил Андрей Ланьков.

Отступление правящей партии может быть 
связано и с ее внешнеполитической позицией, 
полагает завсектором стран Восточной Азии 
Института экономики РАН Георгий Толорая. 
«Не все корейцы поддерживают нынешнюю 
жесткую линию в отношениях с Северной Ко-
реей, Китаем, в отношении установки противо-
ракетных комплексов THAAD (американские 
установки, о размещении которых руководст-
во Кореи ведет переговоры с США.— 

”
Ъ“)»,— 

заявил 
”
Ъ“ господин Толорая, добавив: россий-

ско-корейские отношения при «Сэнури» нахо-
дились на достаточно низком уровне.

Михаил Коростиков

Сирийские переговоры 
запнулись на выборах
Переизбрание парламента воюющей страны 
поставило под угрозу мирный процесс

В южнокорейском парламенте  
сменилось большинство
Правящая партия уступила на выборах левым

Правительство вице-премьеров
В украинском кабинете будет много руководителей  
и не останется иностранцев

Верховная рада Украины сегодня должна  
отправить в отставку правительство Арсе
ния Яценюка и утвердить новый кабинет 
во главе с нынешним спикером Рады Вла
димиром Гройсманом. Главным итогом 
многодневных переговоров между прези
дентом Петром Порошенко и лидерами ве
дущих фракций стала достигнутая в ночь 
на среду договоренность по ключевым по
зициям в новом правительстве. После это
го Владимир Гройсман выступил с обра
щением к украинцам, назвав ситуацию 
в стране «невероятно тяжелой» и призвав их 
поддержать новую команду во власти. Пе
редышка, которую Украина получит после 
выхода из затяжного правительственного 
кризиса, может оказаться недолгой. Хруп
кость созданной системы сдержек и проти
вовесов делает вполне реальной угрозу до
срочных парламентских выборов.

Всё вице, и вице, и вице
Интрига вокруг вопроса о том, удастся ли най-
ти компромисс по составу нового украинско-
го правительства, разрешилась к утру 13 апре-
ля. «Кандидат в премьеры и состав правитель-
ства согласованы»,— сообщил в Facebook ли-
дер парламентской фракции «Блока Петра По-
рошенко» (БПП) Юрий Луценко, который мог 
стать запасной кандидатурой на пост премье-
ра в случае провала переговоров с господином 
Гройсманом.

Вскоре после этого сам Владимир Гройсман 
разместил в Facebook видеообращение к укра-
инцам. «На сегодня уже есть согласованный 
формат, который, возможно, должен получить 
поддержку фракций»,— сообщил он. Часть об-
ращения политика прозвучала так, словно воз-
главляемый им новый кабинет уже утвержден 
Радой и вот-вот приступит к работе. «Я пони-
маю, что мы находимся в невероятно тяжелом 
состоянии, я понимаю, что ответственность пе-
ред правительством стоит огромная, а задача и 
вызовы — просто катастрофические. Но я знаю 
и другое. Если будет ваша поддержка, поддер-
жка граждан Украины, мы честно отработаем 
и сделаем все, чтобы вывести страну из этого 
кризиса»,— обратился к соотечественникам 
предполагаемый премьер.

Парируя звучавшие на протяжении по-
следних дней в адрес Петра Порошенко и его 
команды обвинения, что смена кабинета нео-
правданно затянулась, близкий к украинско-
му президенту политтехнолог Виктор Уколов 
объяснил это не интригами, а особенностями 
демократической процедуры. «Создание пра-
вительства стало открытым процессом, обще-
ственность о нем информируют в ежеднев-
ном режиме. Это свидетельствует о том, что 
БПП, несмотря на свои недостатки, является 
демократической фракцией»,— заявил 

”
Ъ“ 

Виктор Уколов.
Депутат от Радикальной партии Игорь Мо-

сийчук считает иначе. «Все кандидатуры на 
должность министров в будущем правитель-
стве Гройсмана согласовываются лично с пре-
зидентом Порошенко. Именно это тормозит 
создание нового кабинета, которым фактиче-
ски будет руководить не Владимир Гройсман, 
а Петр Порошенко»,— заявил 

”
Ъ“ господин 

Мосийчук.
В этой ситуации вопросов и по самим все 

еще не завершенным коалиционным пере-
говорам, и по составу нового кабинета стано-
вится все больше. Как сообщили вчера укра-
инские СМИ, одно из отличий нового кабине-
та от предыдущего будет в том, что предпола-
гается создать сразу шесть постов вице-премь-
еров — на четыре больше, чем в правительст-
ве Арсения Яценюка. Первым вице-премье-
ром станет не Виталий Ковальчук, как сообща-
лось ранее, а полпред президента в Раде Сте-
пан Кубив. Сумев не пустить в правительст-
во Виталия Ковальчука, способного стать аль-
тернативным центром силы, Владимир Грой-
сман также отстоял кандидатуру своего быв-

шего винницкого зама Владимира Кистиона, 
который станет вице-премьером по вопросам 
АТО и оккупированных территорий. Напом-
ним, что в 2006–2014 годах господин Гройсман 
был главой административного центра Вин-
ницкой области.

«Не имеет значения, сколько винницких 
войдет в правительство. Важно, как распре-
делятся посты между БПП и 

”
Народным фрон-

том“ и насколько новый премьер будет рабо-
тать в единой связке с президентом. Пока Вла-
димир Гройсман демонстрирует намерение 
сотрудничать. Позиции 

”
Народного фрон-

та“ в этой ситуации могут быть повышены 
только увеличением количества министер-
ских портфелей»,— объяснил 

”
Ъ“ расклад в 

будущем правительстве депутат от БПП Алек-
сандр Бригинец.

Между тем резкое увеличение числа вице-
премьеров в новом кабинете вызвало недоуме-
ние у многих украинских депутатов и экспер-
тов, обращающих внимание на то, что функ-
ции ключевых фигур правительства могут ду-
блироваться. Так, вице-премьером по евроин-
теграции станет Иванна Климпуш-Цинцадзе, 
в то время как кресло вице-премьера по рефор-
мам должен занять Дмитрий Шимкив. Почему 
функции кураторов евроинтеграции и реформ, 
на проведении которых настаивает ЕС, оказа-
лись разделены, остается неразъясненным.

Еще одним отличием от правительства Яце-
нюка станет то, что в новом кабинете не будет 
натурализованных иностранцев — ни действу-
ющий министр экономического развития ли-
товец Айварас Абромавичус, ни министр здра-
воохранения Александр Квиташвили в новый 
список не вошли. Не попала в него и глава Мин-
фина Наталия Яресько, которую ранее рассма-
тривали в качестве одного из главных канди-
датов на пост премьер-министра. Спикером Ра-
ды, как было решено вчера, станет Андрей Па-
рубий — первый зампред украинского парла-
мента, который с ноября 2013 по февраль 2014 
года руководил «Самообороной Майдана».

Торг все еще уместен
Впрочем, окончательная ясность по составу 
нового украинского кабинета наступит не 
раньше, чем сегодня. По словам источников 

”
Ъ“ в Верховной раде, и после сегодняшнего 

голосования команде президента еще пред-
стоят мучительные переговоры с фракциями, 
депутатскими группами и отдельными пар-
ламентариями.

Особенности нынешней ситуации разъяс-
нил 

”
Ъ“ депутат от Радикальной партии Игорь 

Попов: «Речь не идет о формировании системы 
сдержек и противовесов. Депутаты переходят 
из одной фракции в другую, о взаимном дове-
рии не может быть и речи. Каждый выторговы-
вает свое, боясь быть обманутым».

Опрошенные 
”
Ъ“ депутаты и эксперты в Ки-

еве обращают внимание на то, что наспех ско-
лоченное (путем принятия нескольких новых 
членов в ряды «Блока Петра Порошенко» и 
«Народного фронта») парламентское большин-
ство слишком непрочно. По разным данным, 
оно составляет от 226 до 230 депутатов при не-
обходимом минимуме 226. К тому же от пред-
ставителей «Народного фронта» идут противо-
речивые сигналы, и нет уверенности, что вся 
фракция будет консолидированно голосовать 
за утверждение нового кабинета. Следователь-
но, президентской команде важно заручить-
ся поддержкой других политических сил, ко-
торые в обмен на это могут выдвинуть встреч-
ные требования.

Как предсказывают источники 
”
Ъ“ в Раде, 

ожесточенный торг будет продолжаться до по-
следних минут перед началом голосования. 
Мало кто из депутатов всерьез воспринял угро-
зу Петра Порошенко распустить Раду в том слу-
чае, если она не утвердит в четверг нового пре-
мьера. Досрочные выборы в Раду — крайне не-
желательный вариант, в первую очередь для са-
мого президента. В глазах все большей части 
избирателей ответственность за проблемы в 
стране несет команда главы государства. До-
полнительные сложности для Петра Порошен-
ко создал скандал с панамскими офшорными 
счетами, в котором фигурирует его имя. Так что 
президент едва ли может стремиться к внеоче-
редным парламентским выборам, на которых 
БПП явно не будет фаворитом. Как считают со-
беседники 

”
Ъ“ в Киеве, более предпочтитель-

ный вариант для команды Петра Порошенко 
— договориться с нынешним составом Рады. 
Пусть даже путем серьезных кадровых уступок, 
бизнес-преференций, а в отдельных случаях — 
и прямой скупки голосов, как это не раз уже бы-
вало в истории украинского парламента, в том 
числе и этого созыва.

Впрочем, опасения президента Порошенко 
служат еще одним доказательством того, что уг-
роза досрочных парламентских выборов оста-
ется вполне реальной. В роспуске парламента 
может быть заинтересовано сразу несколько 
сил, недовольных итогами переговоров по ко-
алиционному соглашению и составом будуще-
го кабинета.

Сергей Строкань, Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

Президент Украины Петр Порошенко уже 
готов поздравить Владимира Гройсмана 
с назначением на пост премьера  Ф ОТО AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16381,22 (+452,43)
РТС 922,5 (+11,43)
FTSE 100 6362,89 (+120,5)

DAX 30 10026,1 (+264,63)
DJIA* 17867,6 (+146,35)
NASDAQ Composite* 4924,88 (+52,78)

*На 20:29.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.04.16
Австралийский доллар 50,3703
Английский фунт 93,5919
Белорусский рубль** 33,1316
Датская крона* 10,0252

Доллар США 65,7662
Евро 74,6578
Индийская рупия*** 98,8557
Казахский тенге*** 19,7064

Канадский доллар 51,3758
Китайский юань* 10,1689
Норвежская крона* 80,2017
СДР 92,9461

Сингапурский доллар 48,7735
Новая турецкая лира 23,0953
Украинская гривна* 25,8160
Шведская крона* 81,2751

Швейцарский франк 68,5207
Японская иена*** 60,2945
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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собирает на улице  
корреспондент отдела финансов

Ольга Плотонова

На днях Сбербанк объявил о запуске 
проекта Streets, в рамках которого 
каждый желающий сможет поддер-
жать уличных артистов виртуально, 
отправив денежный перевод через 
SMS или мобильный банк. Логика 
разработчиков сервиса в том, чтобы 
не доставать из кармана мелочь. Сто-
ит узнать мобильный номер актера, 
на который можно скинуть перевод 
(артисты, которые присоединились 
к проекту, заранее готовят таблички 
с данными).

Как человек, поддерживающий 
любой стрит-арт, но пытающийся 
разглядеть логику в действиях лю-
бого коммерческого банка, чувствую 
недоумение: зачем Сбербанку потре-
бовался такой сервис? В своем релизе 
банк сообщает: «Сегодня мир стано-
вится безналичным, и мы в Сбербан-

ке создаем сервисы, которые меняют 
жизнь людей и делают личные фи-
нансы простыми и удобными». Впро-
чем, сервис не кажется удобным. На-
столько ли сильна моя любовь к 
уличным артистам, чтобы сделать 
несколько лишних движений для то-
го, чтобы достать телефон, вбить не-
сколько цифр мобильного музыкан-
та и отправить SMS, задумалась я. И 
честно призналась, что нет — проще 
достать мелочь. Дело даже не в лени 
или жадности, а в дани традициям — 
есть неизменные ценности: соглаша-
ясь стать музыкантом, ты подписыва-
ешься на мелочь в жизни (надеюсь, в 
первое время выступлений). Чтобы 
приучить людей чаще пользоваться 
безналичными платежами, уличных 
артистов недостаточно.

Не нашла я логики в действиях 
Сбербанка и с точки зрения расши-
рения клиентской базы за счет улич-
ных артистов. Объективно они ред-
ки: в России чаще зима, чем теплое 
время года, а люди любят, чтобы раз-
влечения были комфортными, даже 
если они уличные. С точки зрения 
имиджа Сбербанка новый продукт 
тоже кажется странным. Уличные ар-
тисты — отнюдь не самая нуждающа-
яся категория населения, это их соб-
ственный выбор, и почему поддер-
живать необходимо именно их, не-
понятно.

В результате в голову закрадывает-
ся лишь мысль, что новый сервис — 
креативная идея кого-то из менедже-
ров банка. Ведь Сбербанк стремиться 
везде быть первым, и в данном слу-
чае он, наверное, первый банк, с та-
ким инновационным и оригиналь-
ным сервисом. Даже ознакомив-
шись с опытом одних из самых без-
наличных стран — Швеции и Дании, 
я не смогла найти там таких приме-
ров. Вот безналичные пожертвова-
ния в церкви там уже давно практи-
куют, но это все же не мелочь, кото-
рую обычно собирают артисты.

И все же, хочется верить, что запу-
ском проекта Streets Сбербанк пы-
тается помочь уличным артистам, 
например, легализоваться. Участие 
в проекте со Сбербанком могло бы 
стать своеобразным разрешением 
работать на улице, ведь ни для кого 
не секрет, что полиция по весне осо-
бенно активно гоняет музыкантов. 
Впрочем, станет ли табличка «участ-
ник проекта» достаточным доводом 
для властей, покажет лишь время.

вчера

БАНК «РОССИЙСКИЙ 
КАПИТАЛ»

будет докапитализирован — 
правительство  поддержало 
увеличение его капитала еще 
на 9   млрд руб., средства пой-
дут на достраивание объектов об-
анкротившейся «СУ-155». Об этом 
сообщило агентство «Интерфакс» 
со ссылкой на свой источник, зна-
комый с результатами совещания 
у первого вице-премьера Игоря Шу-
валова. Ранее глава АСВ Юрий Иса-
ев предполагал, что докапитали-
зация «Роскапа» может быть про-
изведена за счет ОФЗ, от кото-
рых отказался банк «Югра». В рам-
ках программы докапитализа-
ции через ОФЗ «Роскап» уже полу-
чил 5,3   млрд руб. Еще 8,2   млрд руб., 
оставшихся от реализации этой про-
граммы, также получит данная кре-
дитная организация.  «Интерфакс»

АСВ

поддерживает идею ЦБ об-
народовать информацию 
о санкциях регулятора в отно-
шении поднадзорных банков, 
 заявил глава Агентства по страхо-
ванию вкладов Юрий Исаев. Речь 
идет о раскрытии данных об огра-
ничениях на привлечение вкладов 
и других мерах надзорного реаги-
рования. «Внутренний опыт АСВ го-
ворит о том, что если банк попада-
ет под санкции, то с большой до-
лей вероятности он подпадет и под 
отзыв лицензий»,— цитирует го-
сподина Исаева ТАСС. По словам 
Юрия Исаева, данная информация 
поможет спрогнозировать даль-
нейшие события как АСВ, так и кре-
диторам  банков. ТАСС

80,5 МЛН 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ

составляет на сегодня ауди-
тория рунета (больше на 9,2%, 
чем год назад), заявил в рам-
ках Российского интернет-форума 
директор Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Сер-
гей Плуготаренко. По его словам, 
66,5 млн человек (57%) выходят 
в сеть каждый день. 86,2% аудито-
рии в возрасте от 12 до 24 лет актив-
но используют смартфоны, более 
взрослая категория (от 25 до 44 лет 
и старше) предпочитает компьюте-
ры и ноутбуки. 15% аудитории выхо-
дят в интернет только с мобильных 
устройств. Пользователи проводят 
в среднем в интернете 148 минут 
в день, а в мобильном интернете — 
110 минут. Роман Рожков

МИНЭКОНОМИКИ

в ближайшее время выберет но-
вого инвестконсультанта для 
приватизации «Совкомфло-
та», сообщил журналистам гла-
ва министерства Алексей Улюкаев. 
«Там был отобран инвестконсуль-
тант — Deutsche Bank, который фак-
тически сейчас не сможет продол-
жать эту работу. Нам просто надо 
будет выбрать другого консультан-
та»,— сказал он. По его словам, это 
будет сделано в ближайшее время. 
«Прайм»

10% РОССИЙСКИХ 
БАНКОВ

могут лишиться лицензий 
в 2016 году, сообщается в но-
вом обзоре рейтингового агентст-
ва Moody’s. Аналитики агентства от-
мечают, что уровень удовлетворе-
ния требований кредиторов оста-
нется в текущем году низким, что 
означает большой объем убытков 
у кредиторов. Основными причи-
нами банкротства российских бан-
ков Moody’s называет плохой ме-
неджмент и мошенничество. Агент-
ство ожидает от банковского регу-
лятора принятия мер, которые при-
ведут к снижению потерь креди-
торов. По состоянию на 23 марта 
на российском рынке действовали 
711 банков. С начала 2014 года ли-
шились лицензии более 190 бан-
ков, в стадии ликвидации находятся 
свыше 250 кредитных организаций, 
отмечает агентство. «Интерфакс»

правила  
игры

Похоже, Сбербанк 
в погоне за инновация-
ми теряет логику, осо-
бое удивление вызыва-
ет новый проект банка 
по организации безна-
личного сбора денег 
для уличных артистов

«Газпром» выходит из корзины нефтепродуктов
Он опять меняет формулу цены в европейских контрактах

«Газпром» в последние 
три недели договорил-
ся о прекращении арби-
тражных разбирательств 
по газовым контрак-
там с двумя участниками 
проекта Nord Stream-2 — 
немецкой E.On и фран-
цузской Engie. В отличие 
от предыдущих случаев, 
когда по итогам таких 
споров «Газпром» выпла-
чивал своим клиентам 
компенсации, теперь, 
по данным 

”
Ъ“, компа-

ния сама получит от E.On 
€800 млн ретроактивных 
платежей. Но при этом 
российский поставщик, 
по-видимому, пошел 
на значительные уступки 
клиентам, по сути привя-
зав механизм ценообра-
зования к спотовым це-
нам на газ в Европе.

Немецкая E.On заплатит 
«Газпрому» €800 млн в рам-
ках урегулирования встреч-
ных ценовых претензий по 
контракту на поставку газа, 
сообщили 

”
Ъ“ источники на 

рынке. Компании официаль-
но объявили о пересмотре 
ценовых условий долгосроч-
ного контракта в конце мар-
та. А в 2014 году компании 
подавали встречные иски 

в арбитраж по поводу цены 
(см. 

”
Ъ“ от 30 июня 2014 го-

да), теперь они отозваны. 
По данным 

”
Ъ“, ретроактив-

ный платеж от E.On покры-
вает период 2013–2015 го-
дов. Он связан с тем, что спо-
товые цены на газ, по кото-
рым немецкая компания с 
2012 года получила право 
покупать часть объемов га-

за у «Газпрома», периодиче-
ски были выше цен, рассчи-
тываемых в контракте в со-
ответствии с нефтепродукто-
вой привязкой. На этой неде-
ле «Газпром» урегулировал и 
сходный спор с французской 
Engie, но в данном случае, по 
сведениям 

”
Ъ“, ни одна из 

сторон не должна делать ре-
троактивных платежей. В 

обоих случаях новые догово-
ренности распространяют-
ся на ближайшие три года. В 
«Газпроме», E.On и Engie от-
казались от комментариев.

Исторически цена газа во 
всех долгосрочных контрак-
тах на европейском рын-
ке была привязана к стои-
мости корзины нефтепро-
дуктов (нефтяная привяз-

ка). Но в результате кризиса 
2009 года спрос на газ в Ев-
ропе упал и перестал соот-
ветствовать объему, пропи-
санному в контрактах. При 
этом по настоянию регулято-
ров ЕС объемы спотовых тор-
гов газом существенно вы-
росли. В итоге европейские 
клиенты «Газпрома», выну-
жденные покупать газ по 
контрактам с нефтяной при-
вязкой, а продавать — по бо-
лее низкой спотовой цене, 
несли убытки и требовали 
от российского поставщика 
скидок и перехода на спото-
вую привязку. Но в данном 
случае этот подход, видимо, 
привел E.On к потерям.

Но при этом клиенты 
«Газпрома», видимо, доби-
лись более значительной 
привязки контрактных цен 
к спотовым. В пресс-релизах 
E.On и Engie по итогам дого-
воренностей с «Газпромом» 
есть практически идентич-
ная фраза о снижении ри-
сков для газовых портфелей 
компаний на ближайшие 
годы благодаря «корректи-
ровке ценообразования в 
соответствии с рыночными 
условиями».
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Судостроители приблизились к Кремлю
ОСК получила новый офис

Штаб-квартира Объединен-
ной судостроительной корпо-
рации (ОСК) уже к лету перее-
дет в бизнес-центр «Легион II» 
в 2 км от Кремля. Свои площа-
ди уступил «Норникель», кото-
рый третий год арендует часть 
башни «Меркурий-Сити» в «Мо-
сква-Сити». Нынешний офис 
ОСК на Садовом кольце перей-
дет в пользование Федеральной 
антимонопольной службы.

ОСК арендовала около 6 тыс. кв. м 
в бизнес-центре «Легион II» на Боль-
шой Татарской улице в районе стан-
ции метро «Новокузнецкая» в центре 
Москвы. Объект, находящийся при-
мерно в 2 км от Кремля, принадлежит 

«Норникелю» (среди крупных вла-
дельцев компании — структуры Вла-
димира Потанина, Олега Дерипаски, 
Романа Абрамовича и Александра Аб-
рамова). О сделке 

”
Ъ“ сообщили два 

консультанта на рынке недвижимо-
сти. Офисный центр, построенный 
в 2008 году, относится к классу А: зда-
ние состоит из трех корпусов общей 
площадью 27,9 тыс. кв. м, из которых 
«Норникелю» принадлежит в сово-
купности около 18 тыс. кв. м (осталь-
ные площади — у Siemens). Этот объ-
ект был приобретен металлургиче-
ской компанией у «Легион Девелоп-
мента» Данила Хачатурова в 2012 го-
ду: тогда сообщалось, что «Норни-
кель» выплатил $162 млн за все доли в 

кипрской Gliso Holdings Ltd., которая 
контролирует ООО «Легион II» (на его 
балансе находится ряд корпусов од-
ноименного бизнес-центра). Сейчас 
«Норникель» арендует почти 15 тыс. 
кв. м в башне «Меркурий-Сити» (при-
надлежит совладельцу розничной се-
ти «Дикси» и табачного дистрибутора 
«Мегаполис» Игорю Кесаеву).

Вчера пресс-служба «Норникеля» 
отказалась комментировать сделку 
с ОСК. Представитель госкомпании 
подтвердил 

”
Ъ“ информацию о пере-

езде в бизнес-центр «Легион II». «Мы 
надеемся, что это состоится уже к на-
чалу лета»,— отметил он. По его сло-
вам, причина переезда — оконча-
ние срока аренды помещений на Са-

довой-Кудринской улице, 11, где до 
этого был головной офис ОСК. Ста-
рое помещение будет целиком пере-
дано Федеральной антимонополь-
ной службе, отмечает представитель 
корпорации. Собеседники 

”
Ъ“ из чи-

сла консультантов на рынке коммер-
ческой недвижимости утверждают, 
что госкорпорации и госкомпании 
при выборе объектов для аренды 
или покупки должны проводить тен-
дер, в случае с ОСК участники рынка 
не знают о таком конкурсе. Как заве-
рил 

”
Ъ“ представитель ОСК, с Росиму-

ществом согласована «дорожная кар-
та» переезда.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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С картой по энергокоридору
В Ереване обсуждали проект соединения энергосистем

«Траст» на выдумки горазд

ЦБ подчистил кредиторов
МФО и ломбарды стали реже покидать рынок

«Газпром» выходит из корзины 
нефтепродуктов

Минприроды  
очищает сталь от импорта
Государство может поддержать добычу легирующего сырья

Россия, Армения, Грузия 
и Иран утвердили «дорожную 
карту» организации совмест-
ной работы энергосистем. Та-
кой проект призван дать эко-
номию за счет оптимизации 
 сезонных перетоков электроэ-
нергии. Впрочем, пока речь 
идет лишь о подготовке к раз-
работке ТЭО энергокоридора, 
тогда как страны Закавказья 
и Иран уже реализуют отдель-
ные проекты по наращиванию 
трансграничных перетоков.

Вчера в Ереване состоялась 
встреча представителей минэнерго 
Армении, Ирана, России и Грузии, 
посвященная идее энергетического 
коридора «Север—Юг» — связи 
энергосистем четырех стран. По ее 
итогам министры энергетики Арме-
нии Левон Йолян, Ирана Хамид 
Читчиан, России Александр Новак 
и замминистра энергетики Грузии 
Илья Элошвили подписали мемо-
рандум о взаимопонимании и «до-
рожную карту» проекта.

Разговоры об объединении энер-
госистем РФ, Закавказья и Ирана, ко-
торое позволит участникам достичь 
экономии за счет оптимизации пе-
ретоков в разные сезоны, ведется 
давно, но без особого прогресса. Сей-
час между собой синхронизированы 
энергосистемы Армении и Ирана, а 
также России и Грузии. В декабре 
2015 года прошли переговоры о сов-

местной работе энергосистем с уча-
стием глав минэнерго Грузии, Арме-
нии и Ирана (со стороны РФ уровень 
участия был ниже — проект обсу-
ждал глава «Россетей» Олег Будар-
гин), на них был подписан меморан-
дум о сотрудничестве.

Как отметил заместитель главы 
Минэнерго Армении Арег Галстян, в 
«дорожной карте» установлен гра-
фик действий сторон до 2019 года. В 
частности, будут подготовлены доку-
менты о регулировании региональ-
ного сотрудничества к моменту фи-
зической готовности строящихся 
ЛЭП. Проект должен позволить стра-
нам использовать инфраструктуру 
для коммерческих проектов, сезон-
ных перетоков, своповых торгов. Го-
сподин Галстян пояснил, что энерго-
мощности Армении превышают 
объемы внутреннего потребления, 
но не всегда конкурентоспособны. 
Так, весной электроэнергия ГЭС Гру-
зии дешевеет, и Армения может за-
купать ее, останавливая свои ТЭС, а 
зимой — наоборот, поставлять Тби-
лиси выработанную на ТЭС электро-
энергию. Подобные возможности 
есть и в случае с Ираном, где энерго-
потребление летом резко возрастает. 
По словам господина Новака, в рам-
ках «дорожной карты» в ближайшие 
месяц-два будет согласована разра-
ботка ТЭО реализации проекта.

Впрочем, сейчас проекты новых 
трансграничных ЛЭП в регионе и 

так идут — без какой-либо привяз-
ки к энергокоридору. Арег Галстян 
напомнил, что уже начато строи-
тельство третьей ЛЭП 400 кВ между 
Арменией и Ираном (деньги дает 
Тегеран, проект завершится в 2018 
году). Первая ЛЭП 400 кВ Армения—
Грузия, соглашение о которой под-
писано в 2014 году, примерно втрое 
увеличит трансграничный переток 
между странами. Проект реализует-
ся на кредитные средства, предо-
ставленные банком KfW (€85 млн), 
обсуждается также выделение 
средств в размере €10 млн Европей-
ским инвестиционным банком 
(EIB) и гранта на такую же сумму Ев-
рокомиссией. Еще одна ЛЭП 500 кВ 
будет построена в направлении Рос-
сии. При этом о возможных источ-
никах финансирования энергоко-
ридора участники совещания в Ере-
ване не сообщали.

По мнению ведущего грузинско-
го эксперта по вопросам энергети-
ки Георгия Хухашвили, триггером 
попыток четырехсторонней коопе-
рации стало снятие санкций с Ира-
на. По его информации, в Ереване 
обсуждались различные типы тран-
зита и обмена, в том числе расши-
рение схемы «газ в обмен на элек-
троэнергию», когда Иран будет 
 поставлять в Армению дополни-
тельный газ.

Лусине Ваграмян, Ереван; 
Георгий Двали, Тбилиси

Как рассказал источник 
”
Ъ“, зна-

комый с позицией экс-акционеров 
«Траста», «обвинения они не при-
знают, считая реально связанными 
с собой только три компании с об-
щей суммой задолженности перед 
банком порядка 8 млрд руб., из ко-
торых половина долга обслужива-
ется». «Все остальные компании 
принадлежат самому банку, а не 
его акционерам,— утверждает со-
беседник 

”
Ъ“.— Большинство из 

них перешли в собственность бан-
ка по итогам кризиса 2008 года». 
Схожая сумма фигурирует и в уго-
ловном деле в отношении экс-вла-
дельцев и руководства «Траста» (по 
предварительным подсчетам след-
ствия, из банка было выведено не 
менее 7,05 млрд руб.), впрочем, как 
показывает практика, сумма ущер-
ба — вопрос наличия доказа-
тельств (в том числе о реальной 
подконтрольности офшоров вла-
дельцам банка), поиск и сбор кото-
рых требует времени. В уголовном 
деле речь также идет о выводе де-
нег в офшоры.

Кейс банка «Траст» против быв-
ших владельцев в английском су-
де — прецедент для российского 
банковского рынка. До сих пор су-
дебных преследований за границей 
со стороны банков-санаторов в от-
ношении экс-владельцев санируе-
мых банков не было. Отчасти новые 
владельцы «Траста» пошли по пути 
Агентства по страхованию вкладов, 
которое разработало и успешно реа-
лизовало в Лондоне громкое разби-
рательство в отношении бенефици-
ара Межпромбанка Сергея Пугаче-
ва. В этом кейса Лондонским судом 
также были заморожены активы 
экс-банкира по всему миру на сум-
му £1,2 млрд. Однако истцом была 
госструктура, выступающая кон-
курсным управляющим Межпро-
мбанка в банкротстве (а не частный 
санатор, занимающийся оздоровле-
нием). А сама заморозка в качестве 
обеспечительной меры была произ-
ведена в поддержку не английского 
(как в случае с «Трастом»), а россий-
ского разбирательства — о привле-
чении господина Пугачева солидар-
но с руководством банка к субсиди-
арной ответственности на сумму 

75 млрд руб. В феврале решение 
российского суда было легализова-
но в Великобритании.

Выбор английской юрисдикции в 
случае с «Трастом» логичен, считает 
управляющий партнер адвокатского 
бюро «Бартолиус» Юлий Тай. «В слу-
чае с Сергеем Пугачевым АСВ требо-
вало привлечения его к субсидиар-
ной ответственности в рамках бан-
кротства Межпромбанка, поэтому 
процесс шел в российском суде, а 
здесь другая ситуация, и в Лондон-
ском суде у иска о взыскании убыт-
ков гораздо больше перспектив»,— 
отмечает юрист. Он поясняет, что в 
России суды неохотно взыскивают 
убытки, к тому же доказать факт 
контроля компаний-заемщиков со 
стороны владельцев банка будет не-
просто, а в Англии уже наработана 
практика по «прокалыванию корпо-
ративной вуали». К тому же, судясь в 
Лондоне, истцам не нужно будет 
проходить процедуру признания ре-
шения из другой юрисдикции в Ве-
ликобритании, добавляет Юлий Тай.

Юлия Локшина, 
Светлана Дементьева, 
Анна Занина

Темпы расчистки рынка ми-
крофинансовых организаций 
(МФО) и ломбардов начали за-
медляться. Об этом свидетель-
ствует уменьшающееся количе-
ство исключаемых из госрее-
стра МФО, а также снижение 
 количества исков ЦБ о ликви-
дации ломбардов. В ЦБ указы-
вают, что основной этап борь-
бы с недобросовестными игро-
ками на этих рынках завер-
шился в 2015 году.

О замедлении темпов расчистки 
рынка МФО и ломбардов свидетель-
ствуют данные Банка России и госре-
естра МФО (ведется ЦБ). Как сообщи-
ли 

”
Ъ“ в ЦБ, в первом квартале 2016 

года Банк России инициировал заяв-
ления о ликвидации 174 ломбардов, 
чья деятельность велась с нарушени-
ями законодательства. В 2015 году та-
ких заявлений было 636, причем 
большая часть исков — 75%, или 
477 шт.,— была подана в четвертом 
квартале 2015 года, уточнили в ЦБ. 
Таким образом, число исков о ликви-
дации ломбардов квартал к кварталу 
сократилось почти втрое. Темпы 
исключения МФО из госреестра за-
медляются с третьего квартала 
2015 года. Так, в третьем квартале из 
реестра было исключено более 
427 МФО, в четвертом квартале — 
292 МФО, в первом квартале 2016 го-
да — уже 249 МФО.

МФО перешли под контроль ЦБ в 
2011 году, тогда же регулятор начал 
вести реестр участников этого рын-
ка. Исключение из реестра лишает 
МФО права заниматься микрофи-
нансовой деятельностью. Ломбарды 

перешли под контроль ЦБ позднее, 
уже в 2014 году, и практически сразу 
начали испытывать проблемы с пе-
редачей отчетности регулятору 
(см. 

”
Ъ“ от 18 ноября 2014 года).

При этом, несмотря на то что 
ломбардный рынок ЦБ контролиру-
ет не столь долгое время, как микро-
финансовый, на нем расчистка фак-
тически закончена, а вот рынок 
МФО еще ждут сокращения. «В на-
стоящее время основная работа по 
подаче заявлений в суд о ликвида-
ции недобросовестных и исключе-
нию через ФНС не действующих 
ломбардов (не сдающих бухгалтер-
скую отчетность в ФНС более года) 
фактически выполнена,— говорит 
начальник главного управления 
рынка микрофинансирования и 
методологии финансовой доступ-
ности ЦБ Михаил Мамута.— Поэто-
му количество новых исков о лик-
видации ломбардов, которые под-
ает ЦБ, постепенно сокращается». 
МФО сейчас исключаются из рее-
стра на основании как минимум 
двух серьезных нарушений законо-
дательства, в том числе за непред-
ставление отчетности за два после-
довательных периода времени (два 
квартала), указывает господин Ма-
мута. По его словам, в настоящее 
время число МФО, сдающих отчет-
ность на регулярной основе, при-
близилось к 90%. В то же время по-
правки к закону о МФО, вступив-
шие в силу 29 марта 2016 года, уста-
новили новые основания для 
исключения МФО из госреестра. Те-
перь таким основанием может быть 
и неосуществление деятельности в 

течение календарного года, указы-
вает он. «Даже в том случае, если 
МФО сдает нулевую отчетность, но 
не ведет при этом микрофинансо-
вую деятельность, это будет являть-
ся основанием для исключения из 
реестра, поскольку такие МФО мо-
гут быть вовлечены, например, в 
проведение сомнительных опера-
ций»,— говорит господин Мамута. 
По его оценкам, порядка 800 компа-
ний могут соответствовать данному 
признаку. В связи с чем в ближай-
шее время возможна активизация 
исключений из реестра.

По оценкам главы Ассоциации 
развития ломбардов Сергея Соков-
никова, количество игроков на 
рынке ломбардов уже сократилось 
примерно на 20% за 2015–2016 год. 
«Сейчас завершается привыкание 
рынка ломбардов к новым услови-
ям, и оставшиеся на нем игроки по-
нимают, что теперь им придется су-
щественно повышать свою дисци-
плинированность в отношениях с 
регулятором»,— указывает он. «В 
2015 году рынок МФО также привы-
кал к новым правилам — кредито-
ванию в условиях ограничения ста-
вок по займам, повышению уровня 
резервов, и все это на фоне при-
стального внимания к игрокам со 
стороны регулятора,— отмечает за-
мдиректора по развитию бизнеса 
МФО 

”
МигКредит“ Динара Юнусо-

ва.— Но в 2016 году на рынке гря-
дут новые перемены, поэтому тен-
денция по сокращению МФО про-
должится, однако более медленны-
ми темпами».

Валерия Францева

По мнению собеседников 
”
Ъ“ на 

рынке, речь идет о следующем: если 
европейские компании уже прода-
ли газ на форвардном рынке на бли-
жайшие годы по спотовой цене, есть 
риск того, что цены «Газпрома» с 
нефтепродуктовой привязкой выра-
стут из-за возможного роста цен на 
нефть, что может привести к боль-
шим убыткам. То есть потребители, 
настаивая на переходе «Газпрома» 
на спот, теперь стремятся не к тому, 
чтобы получить самую низкую цену 
на газ (на данный момент контрак-
ты с полностью нефтяной привяз-
кой даже выгоднее), а к хеджирова-
нию своих будущих рисков.

Еще восемь лет назад «Газпром» 
был категорически против любого 
отхода от нефтяной индексации кон-
трактных цен, но его позиция посте-
пенно менялась. При первой волне 
пересмотра контрактов в 2010–2012 
годах «Газпром» в основном давал 
скидки, просто меняя коэффициент 
в нефтяной привязке. С некоторыми 
клиентами «Газпром» договорился и 

о спотовой составляющей (на 10–15% 
от объема контракта) — цена опреде-
лялась по спотовому рынку, но поку-
патель был обязан выбрать этот объ-

ем. Затем, как в случае с итальянской 
Eni в 2014 году, был введен механизм 
price cap — цена определялась по 
нефтепродуктовой формуле, но не 
могла отклоняться от спотовых коти-

ровок более чем на определенный 
процент. Теперь речь может идти ли-
бо о полном переходе на спот, либо о 
каком-то механизме, практически 
равносильном такому переходу.

На данный момент для «Газпро-
ма» нет существенной разницы, 
продавать ли газ по нефтяной при-
вязке или по споту, отмечает Мария 
Белова из Vygon Consulting. «В даль-
нейшем эффект зависит от того, со-
хранится ли тесная корреляция 
между нефтяными и газовыми це-
нами»,— говорит она, добавляя, что, 
однажды согласившись ввести спо-
товую составляющую в контракты, 
«Газпрому» все сложнее остановить 
процесс. Аналитик также не считает 
совпадением то, что пересмотр кон-
трактов произошел вскоре после со-
глашения по проекту Nord Stream 2, 
где у «Газпрома» — 50%, а у E.On и 
Engie — по 10%. Сейчас «Газпром» 
находится в арбитражном разбира-
тельстве по ценам с Shell Europe — 
дочерней компанией англо-гол-
ландской Shell, которая также участ-
вует в Nord Stream 2.

Юрий Барсуков

Минприроды предлагает госу-
дарству ряд льгот для разработ-
ки месторождений, обеспечива-
ющих легирующим сырьем рос-
сийских металлургов, чтобы 
снизить их зависимость от им-
порта (свыше $500 млн в год). 
Так, министерство предлагает 
обнулять НДПИ для новых про-
ектов, использовать закупки 
Росрезерва для поддержки спро-
са, снизить тарифы монополий. 
Ряд производителей приветст-
вуют идею господдержки, но у 
металлургов позиция осторож-
нее: по словам источников 

”
Ъ“, 

импортная альтернатива сдер-
живает цены российских по-
ставщиков сырья.

Минприроды предложило под-
держать за счет бюджета разработку 
месторождений твердых ископае-
мых, важных для снижения импор-
тозависимости черной металлургии, 
следует из письма замминистра, гла-
вы Роснедр Евгения Киселева от 8 
апреля в Минпромторг. Министерст-
во подготовило предложения по по-
ручению вице-премьера Аркадия 
Дворковича, проводившего совеща-
ние с металлургами в феврале, следу-
ет из письма и протокола совещания 
(копии документов есть у 

”
Ъ“).

Речь идет о снижении зависимо-
сти от импорта хрома, марганца, 
олова, в Минприроды отмечают так-
же «определенную зависимость» от 
импорта железорудного и титаново-
го сырья, редкоземельных металлов 
и коксующегося угля. Министерст-
во предлагает определить долю им-
порта в потреблении, опираясь на 
которую можно будет говорить о за-
висимости. По данным Евразий-
ской экономической комиссии 
(ЕЭК), в 2015 году РФ импортирова-
ла 765 тыс. т марганцевых концент-
ратов на $83 млн, 68% в объемах 

пришлось на ЮАР. Импорт хромово-
го сырья составил свыше 40 тыс. т на 
$18 млн (снова доминирует ЮАР), 
олова ввезено 1,3 тыс. т на $25 млн. 
Также РФ импортирует титановые 
руды и концентраты (294 тыс. т на 
$56 млн), молибден и его концент-
раты ($63 млн). Импорт ферроспла-
вов в 2015 году составил $381 млн.

Минерально-сырьевая база РФ 
«достаточна для полного замеще-
ния импорта всех видов сырья», пи-
шет Евгений Киселев, но есть про-
блемы в ее освоении. Это невысо-
кое качество сырья, необходимость 
инвестиций в инфраструктуру и вы-
сокие транспортные и энергетиче-
ские тарифы. Минприроды предла-
гает правительству ввести госгаран-
тии по приобретению в Росрезерв 
конечной продукции — металлов и 
сплавов. Также предложено обну-
лить ставку НДПИ на первые пять 
лет при реализации импортозаме-
щающих проектов, применять по-
нижающие коэффициенты к тари-
фам и развивать государственно-
частное партнерство (ГЧП) для раз-
вития технологий.

У титановой «ВСМПО-Ависма», ко-
торая потребляет около 100 тыс. т 
ильменита в год и полностью его им-
портирует, есть проект разработки 
месторождения Центральное в Там-
бовской области, оценивавшийся в 
$300–600 млн при курсе доллара 30–
35 руб. Сейчас начало разработки на-
мечено на 2019 год. На привлека-
тельности разработки этого месторо-
ждения предложения Минприроды 
не скажутся, говорит источник 

”
Ъ“, 

близкий к «ВСМПО-Ависма». В себе-
стоимости ильменит занимает 2%, 
обнуление НДПИ не улучшит эконо-
мику проекта, закупки титана в 
Росрезерв вряд ли могут быть значи-
мыми по объемам, а металл может 
лежать на складах «хоть 50 лет» (об-

новлять запас не требуется), объяс-
няет он. По словам собеседника 

”
Ъ“, 

толчком к освоению может стать ГЧП 
либо кредиты по низким ставкам.

Директор инвестбанковского 
управления группы «Русские фон-
ды», совладельца «Русолова» (единст-
венный производитель олова в РФ, 
запасы — 150 тыс. т), Сергей Рыжов 
приветствует инициативы Минпри-
роды. Для «Русолова» до декабря 
2017 года действует нулевой НДПИ 
на Дальнем Востоке, в правительстве 
по инициативе Хабаровского края и 
Якутии обсуждается продление льго-
ты до конца 2023 года, говорит го-
сподин Рыжов. Льготы по тарифам 
также нужны, особенно для якут-
ских проектов, добавляет он. По сло-
вам Сергея Рыжова, банкиры и парт-
неры охотнее инвестируют в проек-
ты с господдержкой. В проекты «Ру-
солова» мощностью добычи 1 тыс. т в 
год вложен 1 млрд руб., для роста до-
бычи до 5 тыс. т (объем потребления 
в ЕАЭС) нужно еще 7 млрд руб.

Гендиректор ЧЭМК (крупнейший 
в РФ производитель ферросплавов) 
Павел Ходоровский в феврале заяв-
лял «Металл Эксперту», что разве-
данные запасы марганца в РФ — 
около 150 млн т, у компании есть сы-
рьевая база в Коми, но развивать ее 
мешает импорт с Украины. Как пи-
сал 

”
Ъ“, около 200 тыс. т ферросили-

комарганца на $200 млн в год по-
ставляет в РФ и Казахстан украин-
ская группа «Приват», ЕЭК рассма-
тривает вопрос об антидемпинго-
вой пошлине в 26,35%. Источник 

”
Ъ“ 

среди металлургов говорил, что за-
мещать импорт нужно не в «добро-
вольно-принудительном порядке»: 
импорт сырья иногда объясняется 
качеством и логистикой, а сырьевая 
альтернатива сдерживает рост цен 
российских поставщиков.

Анатолий Джумайло
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«Газпром экспорт» официально объявил, что достиг соглаше-
ния с частными турецкими импортерами о цене на газ на этот 
год. О том, что такая договоренность достигнута, ”Ъ“ писал на-
кануне. «Мы рады, что смогли достичь соглашения с нашими 
партнерами, и рассчитываем на успешное долгосрочное со-
трудничество в сфере поставок газа на турецкий рынок»,— при-
водятся в сообщении слова главы компании Елены Бурмистро-
вой. В компании добавили, что все заявки частных импортеров 
теперь выполняются в полном объеме. С конца февраля из-за 

спора по цене «Газпром» ограничивал поставки частным им-
портерам примерно на 10%, из-за чего экспорт российского 
газа по трансбалканскому газопроводу соответствующим обра-
зом упал. Общий контрактный объем шести частных импорте-
ров: Enerco Enerji, Bosphorus gaz, Avrasya gaz, Shell, Bati Hatti 
и Kibar Enerji — составляет 10 млрд кубометров в год. С турец-
кой госкомпанией Botas, на которую приходятся остальные 
17 млрд кубометров импорта российского газа, «Газпром» 
 находится в арбитражном разбирательстве. Юрий Барсуков

ЦИТАТА

Мы платим очень много 
за поставки энергии — €400 млрд 
каждый год, и как крупный клиент 
хотим к себе соответствующего 
отношения
— Марош Шефчович,
заместитель председателя 
Еврокомиссии по энергосоюзу, 
в интервью ”Ъ“, 21 апреля 2015 года
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Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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деловые новости

Киберпреступность в 2015 году 
нанесла экономике России 
ущерб в 203,3 млрд руб., или 
0,25% от ВВП. Прямой ущерб 
от кибератак оценивается в 
123,5 млрд руб., а еще 79,8 млрд 
руб. ушло на ликвидацию их 
последствий. С проблемами 
в этой сфере столкнулись более 
92% частных компаний и гос-
структур.

В 2015 году экономика России по-
теряла из-за действий киберпреступ-
ников 203,3 млрд руб. (более 
$3,335 млрд по средневзвешенному 
курсу за год), следует из исследова-
ния Group-IB, Фонда развития интер-
нет-инициатив и Microsoft. Сумма 
ущерба соответствует 0,25% от ВВП. 
Прямой финансовый ущерб оцени-
вается в 123,5 млрд руб., а еще 
79,8 млрд руб. составили затраты на 
ликвидацию последствий.

Оценки получены на основе 
опроса в формате телефонных ин-
тервью, в котором приняли участие 
руководители IT-департаментов и 
служб информационной безопасно-
сти 600 компаний в банковской сфе-
ре, страховании, телекоме, IT, ри-
тейле, FMCG, промышленном про-
изводстве, транспорте, энергетике. 
С так называемыми киберинциден-
тами столкнулись более 92% круп-
ных коммерческих компаний, гос-

структур, а также предприятий ма-
лого и среднего бизнеса. Компании 
хорошо осведомлены об угрозах, но 
в гораздо меньшей мере — о мето-
дах работы киберпреступников и 
способах противодействия им, от-
мечает директор по корпоратив-
ным вопросам Microsoft в России 
Ульяна Зинина.

В Group-IB фиксируют резкое уве-
личение количества инцидентов с 
целенаправленными атаками, в пер-
вую очередь на банки, где прямой 
ущерб исчисляется десятками, а 
иногда и сотнями миллионов ру-
блей. Так, согласно октябрьскому от-
чету компании, с июня 2014 года по 
июнь 2015-го через системы интер-
нет-банкинга было похищено более 
2,5 млрд руб. Хотя общий ущерб сни-
зился  почти с 10 млрд руб. годом ра-
нее, внимание киберпреступников 
к банковским уязвимостям растет: 
количество самих атак увеличивает-
ся, в том числе с помощью вирусов, 
заточенных под Android. Некоторые 
виды целенаправленных атак, опро-
бованных на банках, будут использо-
ваны злоумышленниками и в дру-
гих отраслях, предполагает генди-
ректор Group-IB Илья Сачков. «При 
этом появление новых типов угроз 
может в корне изменить не только 
количество инцидентов, но и ущерб 
от них»,— констатирует он.

Впрочем, подтвердить достовер-
ность оценки ущерба от действий ки-
берпреступников нереально, призна-
ют участники рынка информацион-
ной безопасности. «Их доходы практи-
чески невозможно подсчитать, а мно-
гие российские компании скрывают 
не только ущерб от киберинцидентов, 
но и сам факт атак. Достаточно посмо-
треть на цифры, раскрываемые фи-
нансовыми регуляторами и различ-
ными игроками рынка информбез-
опасности. Как правило, они сильно 
разнятся между собой, но при этом все 
они значительно ниже, чем озвучен-
ная сумма»,— сообщил представитель 
«Лаборатории Касперского».

В компании ссылаются на собст-
венное исследование, согласно кото-
рому с 2012-го по 2015 год совокуп-
ный ущерб от деятельности русского-
ворящих киберпреступников превы-
сил $790 млн. «Из этой суммы около 
$280 млн было украдено преступни-
ками в странах бывшего СССР. Раз-
умеется, эта цифра учитывает лишь 
подтвержденный ущерб, информа-
ция о котором была получена право-
охранительными органами в ходе 
следственных мероприятий. В реаль-
ности киберпреступниками могли 
быть украдены значительно большие 
суммы»,— указывают в «Лаборатории 
Касперского».

Роман Рожков

Киберпреступность вычли из ВВП
Оценен ущерб российской экономики от хакеров

• АО «Объединенная судостроитель-
ная корпорация» создано в 2007 го-
ду, весь пакет акций находится в фе-
деральной собственности. В состав 
ОСК входит более 60 верфей, кон-
структорских бюро и судоремонт-
ных заводов страны, включая АО 
«Адмиралтейские верфи» в Санкт-
Петербурге, центр судоремонта 
«Звездочка» в Северодвинске. По дан-
ным kartoteka.ru, в 2014 году выруч-
ка ОСК составила 23,16 млрд руб., 
чистая прибыль — 510,42 млн руб.
По оценке директора департа-

мента офисной недвижимости 
Knight Frank Константина Лосюко-
ва, запрашиваемые ставки в бизнес-
центре «Легион» начинаются от 
34 тыс. руб. за 1 кв. м без учета НДС и 
операционных расходов. В таком 
случае аренда площадей на Боль-
шой Татарской улице обойдется ми-
нимум в 204 млн руб. в год. Кроме 

ОСК часть площадей в офисном цен-
тре арендовали «Эриэлл» и «Нацио-
нальная система платежных карт», 
что позволило собственнику объек-
та в короткие сроки сдать все свобод-
ные помещения, отмечает руково-

дитель отдела по работе с владельца-
ми офисных помещений JLL Елиза-
вета Голышева. По ее мнению, поми-
мо удачного местоположения и ка-
чества объекта плюсом этого бизнес-
центра стало наличие отделки — 
арендаторам фактически не нужно 
было ничего менять в офисе. Такие 

офисы сейчас пользуются большим 
спросом, добавляет эксперт. 

Офисный рынок Москвы в по-
следние годы испытывает не луч-
шие времена. По итогам 2015 года 
резко сократился объем ввода новых 

площадей, до 715 тыс. кв. м, в то вре-
мя как в позапрошлом году было 
1,4 млн кв. м. Средневзвешенная 
ставка аренды офисов в центре горо-
да снизилась до $495 за 1 кв. м с $700 
за 1 кв. м в 2014 году.

Халиль Аминов,  
Иван Сафронов

Судостроители  
приблизились к Кремлю

Прекратившая операционную 
деятельность «Трансаэро» пыта-
ется через суд взыскать 400 млн 
руб. с одного из своих бывших 
контрагентов — туроператора 
«Натали Турс». Значительный 
для туристического рынка долг 
пока не повлиял на деятель-
ность компании, но может стать 
причиной репутационных из-
держек в дальнейшем.

Иск «Трансаэро» к ООО «Натали 
Турс» подан 12 апреля, следует из 
картотеки арбитражного суда. Сум-
ма претензий авиакомпании оцени-
вается в 400,3 млн руб., суть исковых 
требований пока не раскрывается. 
Телефоны «Трансаэро» вчера не отве-
чали. «Натали Турс» в своем офици-
альном заявлении также не стала 
раскрывать деталей судебного раз-
бирательства, ограничившись толь-
ко комментарием о том, что в компа-
нии знают о поданном иске и не 
исключают встречных претензий. 
Сам туроператор продолжит работу 
в штатном режиме. В комментарии 
изданию Tourdom президент «Ната-
ли Турс» Владимир Воробьев заявил, 
что спорные моменты, которые ком-
пания рассчитывает решить за 
шесть—девять месяцев, возникли в 
декабре 2014 года.

• «Натали Турс» работает 
на  рынке с 1992 года. Основными 
собственниками бизнеса считают-
ся экс-супруги Наталия и Влади-
мир Воробьевы. Компания прода-
ет организованные туры на тра-
диционные  курортные и экскурси-
онные направления. Согласно феде-
ральному реестру туроператоров, 
объем денежных средств, получен-
ных ООО  «Натали Турс» от реали-

зации тур продукта в прошлом году, 
 составил менее 250 млн руб.
По словам источника 

”
Ъ“ на тури-

стическом рынке, о задолженности 
«Натали Турс» перед «Трансаэро» ста-
ло известно осенью прошлого года. 
«Тогда речь шла о том, что долг компа-
нии составляет 360 млн руб., и эта 
сумма была реструктуризирована; 
поскольку иск был подан сейчас, 
можно предположить, что срок ре-
структуризации истек и дополни-
тельные 40 млн руб.— начисленные 
пени»,— полагает он. По информа-
ции собеседника 

”
Ъ“, общий долг ту-

роператоров перед «Трансаэро» оце-
нивался в 1,5 млрд руб. «Но среди ком-
паний-должников были ушедшие с 
рынка 

”
Южный Крест“, 

”
Ланта-тур“ и 

”
Капитал-тур“»,— добавляет он.

Авиакомпания «Трансаэро» супру-
гов Ольги и Александра Плешаковых 
долгие годы была одним из крупней-
ших российских перевозчиков. По 
итогам 2014 года пассажирооборот 
компании оценивался почти в 
13,2 млн человек. Однако в том же го-
ду у компании начались финансовые 
проблемы на фоне падения спроса на 
авиаперевозки из-за экономического 

кризиса. Летом 2015 года общая за-
долженность оценивалась в 260 млрд 
руб., и с сентября прошлого года ра-
боту «Трансаэро» обеспечивал «Аэ-
рофлот», который должен был стать 
собственником контрольного пакета 
авиакомпании по решению прави-
тельства. Но сделка не состоялась. О 
планах заняться оздоровлением 
«Трансаэро» заявлял совладелец S7 
Group Владислав Филев, но догово-
ренность не была достигнута и в этом 
случае. В конце октября компания 
прекратила свою деятельность в ка-
честве авиаперевозчика в связи с ан-
нулированием Росавиацией серти-
фиката эксплуатанта.

Участники рынка уверены, что 
главной проблемой для туроперато-
ра могут стать не претензии «Транса-
эро», а имиджевые издержки. «Для 
партнеров и турагентов судебный 
спор в любом случае станет сигналом 
о том, что у компании есть некая за-
долженность, это может неблагопри-
ятно сказаться на ее дальнейшей ра-
боте»,— рассуждает один из собесед-
ников 

”
Ъ“.

Александра Мерцалова, 
 Елизавета Кузнецова

«Трансаэро» не отдыхается
Авиакомпания требует с туроператора 400 млн руб.

За недекларирование товаров 
предусмотрен штраф около 21 тыс. 
российских рублей с конфискаци-
ей данных товаров или около 
700 тыс. руб., но без конфиска-
ции. «Предполагаем, что вырастет 
число конфликтных ситуаций в бе-
лорусских пунктах пропуска, уве-
личится количество дел об админи-
стративном нарушении, возбу-
жденных в отношении россиян за 
недекларирование товаров»,— ска-
зал 

”
Ъ“ федеральный чиновник. Го-

сударственный таможенный коми-
тет Белоруссии на своем сайте сооб-
щил, что включит телефоны горя-
чей линии. На вопросы 

”
Ъ“ там не 

ответили.
По данным Министерства спор-

та и туризма Белоруссии, за первое 
полугодие 2015 года республику по-
сетили 2 млн человек. Всего за ми-
нувший год страну посетили около 
4 млн человек, 70% из этого потока 
— россияне, оценивает пресс-се-
кретарь Российского союза турин-
дустрии Ирина Тюрина. Новые пра-
вила ввоза скорее касаются челно-
ков, чем туристов, считает она. Указ 
президента Белоруссии оставляет в 
силе действующие нормы ввоза для 
авиапассажиров — им разрешено 
провозить в багаже незадеклариро-
ванные вещи на сумму до €10 тыс.

Также с завтрашнего дня Бело-
руссия понижает лимит беспош-
линного ввоза товаров для лично-
го пользования, доставляемых в 
адрес физлиц, которые находятся в 
этой стране, в международных по-
сылках. В течение календарного ме-
сяца им можно будет заказывать то-
вары в пределах €22 и 10 кг. Ранее 
беспошлинная норма составляла 
€200 и 31 кг.

В прошлом году Россия предлага-
ла совету Евразийской экономиче-
ской комиссии (ЕЭК) варианты ре-
гулирования трансграничной ин-
тернет-торговли, в том числе осво-

бождение от пошлин интернет-по-
сылок до €22 (см.  

”
Ъ“ от 23 ноября 

2015 года). Но не все страны—участ-
ницы Евразийского экономическо-
го союза (ЕАЭС) поддержали иници-
ативу РФ, говорит источник 

”
Ъ“ в 

ЕЭК. «Вопрос об определении норм 
беспошлинного ввоза для физлиц 
неоднократно обсуждался сторона-
ми на площадке ЕЭК,— сообщили в 

пресс-службе комиссии.— В разра-
батываемом сейчас проекте Тамо-
женного кодекса ЕАЭС закреплена 
норма, согласно которой комиссия 
наделяется полномочиями по опре-
делению унифицированных норм 
беспошлинного ввоза для госу-
дарств—членов ЕАЭС — в настоя-
щее время у ЕЭК таких полномочий 
нет. После того как Таможенный ко-
декс ЕАЭС вступит в силу, вопрос 
унификации норм актуализирует-
ся». Что касается указанного новов-
ведения, Республика Беларусь вос-
пользовалась своим националь-
ным правом, отметили в пресс-
службе ЕЭК. Объем трансгранич-
ной онлайн-торговли в Белоруссии 
в 2014 году составил более €30 млн, 
весь местный рынок электронной 
коммерции составлял €324 млн, 

оценивает Ассоциация компаний 
интернет-торговли (АКИТ).

Российские чиновники преду-
преждают, что одностороннее огра-
ничение трансграничной интернет-
торговли усилит дисбаланс товар-
ных потоков, так как в РФ все еще 
можно получать импортные посыл-
ки без уплаты пошлины на €1 тыс. 
весом 31 кг каждый месяц. «Даже 
когда в Белоруссии порог беспош-
линного ввоза составлял €200, рабо-
тало немало сайтов, которые предла-
гали доставлять посылки через Рос-
сию, а сейчас количество таких пред-
ложений увеличилось»,— сообщили 

”
Ъ“ в АКИТ. Собеседника 

”
Ъ“ в аппа-

рате правительства появление таких 
компаний не особо беспокоит: «Это у 
них дыра, а не у нас».

Президент ассоциации Алексей 
Федоров увидел в снижении порога 
беспошлинной торговли в Белорус-
сии «крайне позитивный сигнал 
для всего российского e-commerce». 
«Нам говорят, что если Россия от-
дельно от всех остальных стран—
членов ЕАЭС введет таможенный 
барьер €22, то через Казахстан хлы-
нет огромное количество посылок 
в Россию. Этого не случится — так 
же, как не хлынет огромный поток 
посылок из России в Белорус-
сию»,— рассуждает он. Гипотетиче-
ски такое перераспределение посы-
лок значительно удлинит срок их 
прохождения из Китая в Белорус-
сию через Россию, считают в АКИТ. 
«Это будет неудобно пользователям. 
И непонятно, как в РФ будет раста-
моживаться посылочный поток в 
Белоруссию»,— продолжает госпо-
дин Федоров. В случае если «какие-
то странные компании» будут этим 
заниматься, то АКИТ с таможней 
«постараются эту историю пресечь», 
заверил он: «Растаможка посылок 
на каких-то странных частных лиц 
в большом количестве будет очень 
заметна».

Владислав Новый,  
Роман Рожков

Больше трехсот не собираться

К О Н Т Е К С Т S 7  G R O U P  З А Г Л Я Н Е Т  В  « Л У Ч Е З А Р Н Ы Й »

Федеральная антимонопольная служба удовлетворила ходатайство ЗАО «Группа 
компаний С7» на покупку АО «Пансионат ”Лучезарный“» в Сочи, говорится в офици-
альном сообщении ФАС. ГК С7 входит в S7 Group супругов Наталии и Владислава 
Филевых. Представители компании отказались комментировать возможную сделку. 
По данным Kartoteka.ru, «Лучезарный» через ООО «Маленький принц» сейчас контр-
олируют Мисак Яйлян (95%) и Алевтина Матвеева (5%), а до середины 2015 года 
пансионатом управляли структуры УК «Открытие». Согласно данным, приведенным 
в годовом отчете «Лучезарного», пансионат приостановил санаторно-курортную дея-
тельность и занимается приемом и переработкой сточных вод. Стоимость его акти-
вов на конец 2014 года оценивалась в 35,3 млн руб., по сравнению с 2013 годом эта 
сумма снизилась на 40,7%. Александра Мерцалова
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16,7 миллиона  
квадратных метров достиг общий объем 
офисов в Москве по итогам 2015 года, 
 подсчитала Colliers International

ЦИТАТА

Наши ритейлеры, магазинчики, 
торгуют телефончиками, 
 проводочками. Разница цен 
 настолько велика, что мы вместо 
того, чтобы покупать у наших, 
 начинаем покупать за рубежом
— Герман Клименко,
советник президента РФ по интернету, 
в интервью «Русской службе новостей», 
1 марта
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Магнитогорский «Металлург» 
сравнял счет в финальной серии 
Кубка Гагарина против ЦСКА.  
Победу в четвертом матче на 
своей площадке он одержал бла-
годаря единственному голу, за-
битому в третьем периоде Тома-
шем Филиппи.

Это был, пожалуй, первый матч се-
рии, который абсолютно соответст-
вовал по духу, стилистике именно ти-
пичным, что ли, финальным играм. 
ЦСКА и «Металлург» — команды очень 
разные, но при всех своих различиях 
привыкшие все-таки добывать счас-
тье в чужой зоне, а не в своей. И по 
предыдущим трем встречам нельзя 
было сказать, что близость трофея за-
ставляет их совсем уж жестоко насту-
пать на горло собственной песне, от-
казываться от привычных принци-
пов и лозунгов. Хоккей в них шел бо-
лее или менее атакующий, открытый.

И вот вчера наконец любимая 
песня была придушена основатель-
но. То есть, конечно, несправедли-
во было бы называть эту игру наглу-
хо закрытой. Но то, с какой явной 

оглядкой назад, на тылы действу-
ют соперники, как боятся сфальши-
вить, слишком бросалось в глаза.

В стартовом периоде, впрочем, мо-
менты у них все равно появлялись. 

ЦСКА, например, дважды подряд ед-
ва не поставил «Металлург» в положе-
ние отыгрывающегося. Сначала Сте-
фан Да Коста, герой третьего матча, 
в большинстве выкатился на такую 

позицию — до ворот полдесятка ме-
тров, а защитники сконцентрирова-
лись на других, из которой забивает 
с той же примерно регулярностью, с 
которой классные футбольные фор-

варды реализуют пенальти. Но на сей 
раз бросок Да Косты был неточным. А 
вскоре танком попер на оборону «Ме-
таллурга» Джефф Плэтт, почти затол-
кавший шайбу в сетку вместе с голки-
пером Василием Кошечкиным.

Магнитогорцы на эти наскоки от-
ветили не менее остро. После выиг-
ранного вбрасывания Войтек Воль-
ский бросил резко и неожиданно. 
Шайба стукнулась в штангу.

А вот в следующей двадцатими-
нутке моменты практически испа-
рились. Надежность брала верх над 
риском с подавляющим перевесом. 
Было очевидно, что при таком рас-
кладе каким-то тривиальным, обы-
денным способом поразить цель бу-
дет чрезвычайно трудно.

Событие нетривиальное случи-
лось ближе к середине заключи-
тельного периода, когда «Металлур-
гу» досталось численное преиму-
щество. ЦСКА держался в принци-
пе уверенно, но тут у Виктора Ан-
типина, который собирался паль-
нуть от синей линии, после того 

как он приложился к шайбе, слома-
лась клюшка. Казалось бы — беда. 
Но вместо беды получился подарок 
судьбы. Запланированный щелчок, 
срезавшись вбок, замедлившись, 
превратился в тончайший пас на 
дежурившего у стойки, перед от-
крытым углом Томаша Филиппи.

Концовку матча «Металлург» про-
вел образцово — без робости, без 
мандража, стараясь не жаться к сво-
им воротам, а располагаться побли-
же к армейским. Штурма в исполне-
нии ЦСКА после замены вратаря ше-
стым полевым игроком ему, прав-
да, избежать не удалось. Но и штурм 
он выдержал — в том числе благода-
ря однажды вытащившему шайбу из 
угла Кошечкину.

Пятый матч финальной серии до 
четырех побед состоится завтра в 
Москве.

Алексей Доспехов

«Локомотив-Кубань» в напря-
женнейшем противостоянии 
в первом матче четвертьфи-
нальной серии вырвал побе- 
ду у «Барселоны» — 66:61.  
Героем матча стал Малкольм 
Дилейни, игра у которого не 
шла. Но именно он в нужный 
момент обеспечил своей ко-
манде победу.

«Локомотив-Кубань» и «Бар-
селона» уже встречались в этом 
сезоне — на первом групповом 
этапе турнира они обменялись 
домашними победами. Это, ко-
нечно, вселяло в болельщиков 
краснодарцев оптимизм, хотя 
стоило учитывать, что на стар-
те сезона «Барселона» буксова-
ла, а позже больше стала похо-
дить на грозную команду, какой 
ее привыкли видеть.

И все же фаворитом матча 
считался «Локомотив». И пото-
му, что играл дома, и потому, 
что по ходу всего турнира мно-
гократно доказывал, что об- 
ладает мощнейшей обороной. 
Собственно, меньше «Локо- 
мотива» (в среднем за игру крас-
нодарцы позволяли набрать  
сопернику 69,9 очка) в нынеш-
ней Евролиге не пропускал во-
обще никто.

С защитой у «Локомотива» и 
вчера было все в порядке. Про-
блемы, причем серьезнейшие, 
случились в атаке. По всей ви-
димости, от волнения игро-
ки «Локомотива» мазали в про-
стейших ситуациях. При этом 
моменты для броска, причем 
чистого, хозяева создавали ис-
правно, но с реализацией дела 
обстояли из рук вон плохо. Да-
же Малкольм Дилейни, надеж-
ность которого не раз выручала 
«Локомотив», промахивался так 
часто, что хватило бы и на три 
матча. Собственно за первую по-
ловину матча Дилейни набрал 
лишь три очка! Ему не удава-
лись даже штрафные — два по-
падания из шести возможных. 
У «Локомотива» не шли дальние 

броски — три попадания из 15. 
Неудивительно, что за семь с по-
ловиной минут второй четвер-
ти игроки краснодарцев на всех 
набрали лишь два очка!

Будь на месте «Локомотива» 
менее цепкая команда, «Барсе-
лона» наверняка сняла бы все 
вопросы еще до большого пере-
рыва. Но хозяевам, вцепившим-
ся в игру зубами, удалось завер-
шить первую половину матча с 
отставанием всего в шесть оч-
ков, а затем — после того, как 
проснулся Дилейни, стал попа-
дать Энтони Рэндольф,— уже 
полноправно вернуться в игру. 

В финальной десятиминутке 
команды устроили, что называ-
ется, качели, вылившиеся в «ва-
лидольную» концовку. И в неко-
тором роде символично, что ре-
шающее слово сказал Дилейни, 
в быстром проходе положив-
ший мяч в корзину — 64:61, по-
сле чего у «Барселоны» остава-
лось время лишь на одну атаку. 
Да и ту нужно было завершать 
трехочковым. А вышло так, что 
гости еще пропустили — 66:61, 
и «Локомотив» повел в серии.

«Фантастическое напряже-
ние и давление play-off! — отме-
тил после матча президент «Ло-
комотива-Кубани» Андрей Веди-
щев.— Рад, что команда выдер-
жала это испытание. Отдельное 
спасибо нашим замечательным 
болельщикам, которые по тра-
диции стали шестым игроком 
на площадке... Впрочем, рано 
впадать в эйфорию, все в клубе 
это понимают. Мы сделали еще 
один шажок к мечте, но дальше 
с таким соперником, как 

”
Бар-

селона“, будет еще тяжелее».
Александр Петров

В ответном матче 1/4 финала Лиги чемпионов 
мадридский «Атлетико» принимал «Барселону»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

Проблемы, связанные со ставшим 
нынешней весной знаменитым за-
прещенным препаратом мельдо-
ний, на котором уже попались 40 
российских спортсменов, кажет-
ся, в ближайшее время могут бла-
гополучно разрешиться. Всемир-
ное антидопинговое агентство 
(WADA), воспринимавшееся в по-
следнее время как основной источ-
ник зла для отечественного спорта, 
впервые преподнесло ему подарок. 
WADA объявило о том, что те атле-
ты, в чьих допинг-пробах обнаруже-
но незначительное, менее микро-
грамма на миллиграмм содержание 
мельдония, не будут дисквалифи-
цированы. Многие федерации отчи-
тались, что их атлеты попадают под 
мельдониевую амнистию. Самую 
яркую российскую звезду — тен-
нисистку Марию Шарапову — уже 
включили в заявку на майский тур-
нир Большого шлема Roland Garros.

Всемирное антидопинговое агент-
ство обнародовало вчера заявление, 
которое может положить конец яв-
лению, названному мельдониевым 
кризисом. Речь идет о вале инциден-
тов, связанных с обнаружением в до-
пинг-пробах спортсменов препарата 
мельдоний (в России реализуется под 
брендом милдронат), вошедшего в 
список запрещенных с 1 января. В об-
щей сложности на нем попались бо-
лее 170 атлетов из 15 стран. А главной 
жертвой мельдония, ранее считавше-
гося безобидным средством, была, 
несомненно, Россия. В минувшие два 
с небольшим месяца он был найден в 
анализах 40 отечественных спортсме-
нов, представляющих различные ви-
ды спорта. При этом среди них оказа-
лось несколько суперзвезд, которые 
должны были блеснуть на ближай-
ших Олимпиадах — летней 2016 го-
да в Рио-де-Жанейро и зимней 2018-
го в Пхёнчхане. Это теннисистка Ма-
рия Шарапова, пловчиха Юлия Ефи-
мова, волейболист Александр Мар-
кин, конькобежец Павел Кулижни-
ков, представитель шорт-трека Се-
мен Елистратов, фигуристка Екате-
рина Боброва.

Несмотря на то что о положитель-
ных пробах большинства фигурантов 
мельдониевого кризиса стало извест-
но еще в марте, до сих пор ни по одно-
му из этих случаев соответствующая 
международная федерация или наци-
ональное антидопинговое агентство 
не вынесло решения. Все атлеты име-
ют статус временно отстраненных от 
участия в соревнованиях.

Вчерашние же события ставят под 
сомнение тот факт, что дисквалифи-
кации — по крайней мере в массовом 
порядке — вообще будут назначены. 
В заявлении WADA сказано, что слу-
чаи, когда концентрация мельдония 
в пробе составляет менее одного ми-
крограмма (мкг) на миллилитр (мл), 
то есть является крайне незначитель-
ной, «приравнивают» к случаям его 
применения до 1 января, допуская, 
что атлет употреблял препарат «неу-
мышленно». Иными словами, соста-
ва преступления в данной ситуации 
нет. Если концентрация в допинг-

пробе, взятой до 1 марта 2016 года, со-
ставляет от 1 до 15 мкг/мл или если в 
допинг-пробе, взятой после 1 марта, 
она менее 1 мкг/мл, то решение о дис-
квалификации спортсменов остает-
ся за федерацией. Все такого рода ре-
лизы, как подчеркнули в WADA, но-
сят рекомендательный характер. На 
это обратил внимание представитель 
WADA Бен Николс в интервью AP. По 
его словам, решение агентства «ни 
в коем случае нельзя рассматривать 
как амнистию спортсменам, винов-
ным в нарушении антидопинговых 
правил. Скорее это рекомендация ан-
тидопинговым организациям, как 
им оценивать обстоятельства каждо-
го конкретного дела». Но ответствен-
ные за вынесение санкций, как пра-
вило, позицию агентства разделяют.

Формальное основание для про-
щения спортсменов, в чьих пробах 
зафиксировано незначительное со-
держание мельдония, очевидно. Мно-
гие из попавшихся на нем — скажем, 
те же Мария Шарапова, Юлия Ефимо-
ва, Александр Маркин — признава-
ли, что активно пользовались препа-
ратом, но до того, как он превратился 
в запрещенный. Они выдвигали вер-
сию, что следы мельдония у них были 

обнаружены, поскольку он выводит-
ся из организма дольше, чем анонси-
ровалось производителем: ранее счи-
талось, что это вопрос дней. Более то-
го, даже сам производитель — латвий-
ская компания Grindeks — признал, 
что процесс может затянуться на не-
сколько месяцев. В WADA не скрыва-
ли, что мельдониевая амнистия выте-
кает из результатов предварительных 
исследований по поводу срока выво-
да препарата из организма.

Впрочем, трактовку головного ве-
домства все равно можно считать сен-
сационной. Дело в том, что, приме-
нив ее, WADA нарушило свой базо-
вый принцип. Он заключался в том, 
что бремя доказательства невинов-
ности полностью лежит на спортсме-
не, а невиновность может быть утвер-
ждена лишь при наличии единствен-
ного не вызывающего сомнений ва-
рианта попадания допинга в орга-
низм без вины атлета. Закреплен он 
был громким процессом с участием 
знаменитого испанского велогонщи-
ка Альберто Контадора.

В 2010 году в пробе господина Кон-
тадора были найдены следы запре-
щенного препарата кленбутерол. Его 
концентрация была не просто незна-
чительной, а мизерной — в десятки 
раз меньше той, которая требуется, 
чтобы способствовать улучшению 
спортивных показателей. Гонщик и 
его адвокаты представили версию, 
по которой кленбутерол попал к не-
му вместе с мясом,— он действитель-
но встречается в изготовленной с на-

рушениями правил мясной продук-
ции. Федерации велоспорта Испании 
она показалась достаточно убедитель-
ной, и, приняв ее за смягчающее об-
стоятельство, она дисквалифициро-
вала Альберто Контадора всего на год.

Но WADA и Международный союз 
велосипедистов (UCI) подали апелля-
цию на этот вердикт в Международ-
ный спортивный арбитраж (CAS). И 
тот встал на сторону антидопингово-
го агентства, увеличив дисквалифи-
кацию Альберто Контадора вдвое и 
лишив его титула победителя Tour de 
France. По мнению CAS, ни ничтож-
ность концентрации кленбутерола, 
ни веские причины верить в случай-
ность его применения на смягчаю-
щие обстоятельства не тянули.

Неудивительно, что вчерашняя ин-
формация была воспринята россий-
скими спортивными чиновниками 
как победа. В посвященном ей заяв-
лении Министерства спорта РФ гово-
рится, что ведомство «приветствует 
Всемирное антидопинговое агентст-
во за то, что оно подошло к проблеме 
мельдония не по формальному при-
знаку — немедленного наказания 
всех спортсменов, а продемонстри-
ровало желание разобраться в ситу-
ации, начав исследования, уточняю-
щие особенность выведения мельдо-
ния из организма спортсменов». Чуть 
более сдержанно высказался прези-
дент Олимпийского комитета России 
Александр Жуков, наряду с минист-
ром спорта Виталием Мутко актив-
нее других лоббировавший необхо-
димость исследований по поводу сро-
ков вывода мельдония из организма, 
но и он, указав на целесообразность 
их продолжения, назвал решение 
WADA «абсолютно правильным».

Благодаря ему российскому спор-
ту, и так потрепанному допинговы-
ми скандалами, видимо, удастся из-
бежать очередных массовых потерь. 
Вчера спортивные федерации одна 
за другой отчитывались в том, что их 
спортсмены, скорее всего, попадают 
под амнистию. Она должна коснуться 
Александра Маркина, Павла Кулиж-
никова, Семена Елистратова, борцов 
Евгения Салеева и Сергея Семенова, 
группы легкоатлетов. Они сами ли-
бо руководители их команд уже отме-
тили, что концентрация мельдония в 
организме этих спортсменов незна-
чительна. Источники говорят, что та-
кая же ситуация с Юлией Ефимовой и 
Марией Шараповой.

Фамилия госпожи Шараповой, са-
мой яркой звезды российского спор-
та, вчера появилась в списке участ-
ниц стартующего 16 мая Roland 
Garros, а президент Федерации тен-
ниса России Шамиль Тарпищев пред-
положил, что она «может быть амни-
стирована» и, следовательно, высту-
пит на Олимпиаде в Рио-де-Жаней-
ро в августе. Правда, в Международ-
ной теннисной федерации (ITF) пред-
почли не торопить события. Там ска-
зали, что федерация «учтет информа-
цию WADA», но она «не повлияет на 
сам факт проведения слушаний» по 
делу теннисистки.

Алексей Доспехов

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Мельдонию ослабили действие
WADA рекомендовало не наказывать спортсменов,  
в чьих допинг-пробах было мало мельдония

Благодаря новой трактовке  
нарушений, связанных  
с мельдонием, которую  
предложило WADA, шансы  
Марии Шараповой на участие  
в Олимпиаде резко увеличились   
ФОТО REUTERS

Футбол
Лига чемпионов
1/4 финала. Ответные матчи
«Реал» (Испания)—«Вольфсбург» (Германия) 3:0 
(Роналду, 15, 17, 77). Первый матч 0:2.
«Манчестер Сити» (Англия)—ПСЖ (Франция) 1:0 
(Де Брёйне, 76. Незабитый пенальти: Агуэро («Ман-
честер Сити»), 30). Первый матч 2:2.
«Реал» и «Манчестер Сити» вышли в 1/2 финала.

РЕЗУЛЬТАТ

КУБОК ГАГАРИНА

«Металлург» добыл равенство
Он выиграл у себя дома четвертый матч финала

Кубок Гагарина
Финал. Серия до четырех побед.  
Четвертый матч
«Металлург» (Мг)—ЦСКА 1:0 (Филиппи (Вольский, 
Антипин), 47:34 (бол.)).
Счет в серии 2:2. Пятый матч пройдет завтра  
в Москве.

Хоккеисты «Металлурга»  
(№43 — Ян Коварж, №10 —  
Сергей Мозякин) сумели срав-
нять счет в финальной серии 
Кубка Гагарина против ЦСКА 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ОВЧАРОВА

1/4 финала
Серии до трех побед. Первые матчи
ЦСКА (Россия)—«Црвена Звезда» (Сербия) 84:74. «Фенербахче» (Турция)—«Реал» (Испания) 75:69.
Вторые матчи пройдут сегодня в Москве и Белграде.
«Локомотив-Кубань» (Россия)—«Барселона» (Испания) 66:61.
Второй матч пройдет завтра в Краснодаре.

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

«Локомотив-Кубань» 
дотерпел до конца
и обыграл «Барселону»

Лидер «Локомотива- 
Кубани» Малкольм  
Дилейни (слева) мог стать 
главным разочарованием  
матча против «Барселоны»,  
но оказался его героем 
ФОТО РИА НОВОСТИ




	kms_064_001
	kms_064_002
	kms_064_003
	kms_064_004
	kms_064_005
	kms_064_006
	kms_064_007
	kms_064_008
	kms_064_009
	kms_064_010
	kms_064_011
	kms_064_012

